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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

El consejero delegado de Endesa, 

José Bogas, ha rechazado que el im-

puesto aplicado a las energéticas 

pueda convertirse en permanente, 

tal y como se recoge en el acuerdo 

de gobierno entre el PSOE y Sumar 
firmado hace una semana, y ha ad-

vertido de que afectará a la capaci-

dad de inversión de estas compañías 

en el desarrollo de renovables y re-

des en España. 

Así se expresó Bogas durante la 

conferencia con analistas para pre-

sentar los resultados de Endesa en-

tre enero y septiembre, que registra-

ron un descenso del 36% por la caí-

da del ebitda y, en mayor medida, 

por unas mayores amortizaciones, 

derivadas del mayor nivel inversor; 

unos mayores costes financieros, so-

bre todo como consecuencia de la 

subida de tipos de interés; y preci-

samente por una mayor tasa fiscal 

afectada por el gravamen extraordi-

nario aprobado en 2022. 

Bogas se suma así a su colega Josu 

Jon Imaz, consejero delegado de Rep-

sol, que también ha condicionado 

futuras inversiones de la petrolera 

a que haya estabilidad regulatoria y 

fiscal. Incluso, el presidente de la fi-

lial, Petronor, Emiliano López Atxu-

rra, ya ha adelantado que varios pro-

yectos de Repsol en el País Vasco 

«tienen que estar en ‘stand by’ si no 

hay un marco regulatorio «estable y 

previsible». 

Dicho impuesto extraordinario 

que se aplica al 1,2% de la cifra de 

negocio en España ha tenido para 

Endesa un impacto de 208 millones 

de euros en 2023 y para Repsol de 
450 millones. 

Endesa –igual que la petrolera– 

ha recurrido el impuesto y, según Bo-

gas, va a continuar esta batalla legal 

si se prorroga ya que lo considera 

«discriminatorio», «injustificado» y 

sostiene que no es compatible con 

la normativa europea. 

A este respecto, el máximo ejecu-

tivo de Endesa aseguró que la tasa 

reduce la capacidad de las eléctricas 

españolas para competir con las em-

presas de otros países europeos y no 

les permite centrar todos sus esfuer-

zos en la transición energética. 

«En este caso decimos que es dis-

criminatorio para las eléctricas es-

pañolas, ya que disminuye nuestra 

capacidad de inversión respecto a 

otros actores europeos. Tenemos una 

desventaja competitiva en términos 

del mercado europeo, y esto no tie-

ne sentido», dijo. 

«No tiene sentido», afirmó Bogas, 

quien aseguró que «continuaremos 

recurriendo y a ver qué pasa». En 

todo caso, se mostró confiado de po-

der alcanzar algún tipo de acuerdo 

con el futuro Gobierno sobre esta 

cuestión para que no afecte a la tran-

sición energética. 

«En el mismo barco» 
«Para que sea exitosa debe ser com-

petitiva para el consumidor y renta-

ble para el inversor», advirtió Bogas, 

quien sostuvo que «tenemos que al-

canzar un acuerdo porque estamos 
en el mismo barco los reguladores y 

las empresas». 

De todas maneras, defendió que las 

eléctricas no están teniendo en nin-

gún caso ‘windfall profits’ (beneficios 

‘caídos del cielo’), ya que en España 

hay un tope de 67 euros/MWh, muy 

inferior a los 180 euros/MWh estable-

cidos por la Unión Europea, y subra-

yó que, en todo caso, el impuesto se 

debería aplicar sobre el beneficio y 

no sobre los ingresos, informa Ep. 

Endesa invirtió un 2% más entre 

enero y septiembre, en términos in-

teranuales, hasta 1.509 millones. El 

76% se dedicó a «los pilares de la tran-

sición energética: redes y renovables». 

La compañía tiene operativos 9.300 

MW de potencia renovable (hidroe-

léctrica, solar y eólica) en la Penín-
sula, 800 MW más respecto a hace 

un año.

Endesa avisa de que el impuesto  
merma las inversiones del sector

∑ José Bogas afirma  
que el gravamen «no 
tiene sentido» y que 
seguirán recurriendo

Parque eólico de Endesa  // ABC

El precio medio de la electrici-
dad en el mercado mayorista 
bajará hoy hasta los 4,42 euros 
el MWh, lo que supone un 
nuevo mínimo anual. A lo largo 
del día habrá un precio máximo 
de 10 euros el MWh y un 
mínimo de tan solo 0,06 euros. 

Estos precios no solo serán 
los más bajos de todo 2023 (el 31 
de diciembre de 2022 fue de 
1,82 euros, sino de toda Europa. 

Esta nueva caída de los 
precios se debe a la ciclogénesis 
que barrerá la Península, ya 
que sus fuertes vientos hacen 
funcionar al máximo los 
parques eólicos, cuya genera-
ción eléctrica es de las más 
baratas del mix. 

La tarifa regulada que pagan 
un gran número de pequeños 
consumidores oscilará entre 2 y 
10 céntimos de euro el kWh.

La ciclogénesis hunde los precios de  
la electricidad hasta mínimos del año
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El que avisa  
es... avisador 

Endesa se une a quienes 

alertan del efecto nocivo 

de perpetuar el impuesto 

extraordinario a las 

energéticas que incluye el pacto de 

PSOE y Sumar. Petronor y Repsol vaticinan un 

recorte en la inversión; Endesa es de la misma 

opinión. El Gobierno de «progreso» coloca a las 

empresas españolas en desventaja respecto a 

sus competidoras extranjeras. Ya lo dijo 

Sánchez: «Lo que sea por el bien de España».

Consejero delegado de Endesa
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‘SEVILLA FASHION OUTLET’ propone una descarbonización de las compras y por ende, una economía 
climáticamente positiva en Sevilla. El nuevo diseño incluye mejoras en la integración con el entorno 
urbano, contribuyendo a la creación de zonas verdes y mejorando los accesos. 

EN ESE SENTIDO, el centro comercial acoge la principal estación de supercargadores de vehículos 
eléctricos de la provincia, que cubre el acceso este de la ciudad y permite viajar eficientemente, de forma 
100% eléctrica, a los usuarios del entorno próximo y a los viajeros que recorren la autovía del sur a su 
paso por Sevilla. Este nodo consta de 12 postes de supercarga de la red Tesla que pueden alcanzar una 
potencia de pico de 250kW, proporcionando a los vehículos eléctricos hasta 120 kilómetros de autonomía 
en sólo cinco minutos. A ellos se suman otros 12 postes de Endesa X Way, 2 de ellos de carga superrápida 
(potencia pico 150kW). 

ADEMÁS, se trata de un espacio de ambición autosustentable, que ya genera el 50% de su consumo 
eléctrico gracias a su avanzado sistema de autoconsumo fotovoltaico. Con un firme compromiso Net Zero, 
reduce las emisiones contaminantes a través de un abordaje mixto, de innovación tecnológica y principios 
de economía circular aplicados. Además, ha integrado avanzados sistemas de captación de aguas pluviales 
y desarrolla durante todo el año acciones para la mejora de la biodiversidad en el entorno de la A4.
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha incorpora-
do en el Presupuesto de 2024 la recu-
peración del canon de mejora de in-
fraestructuras hidráulicas de interés 
general, conocido como canon por de-
puración del agua. Esta tasa se creó en 
2011 por parte del gobierno del PSOE 
y fue cuestionada por su ejecución por 
parte del PP en la oposición. Posterior-
mente, su supresión fue un compro-
miso de legislatura del presidente Juan-
ma Moreno que finalmente se ejecutó 
de forma temporal en el año 2023 para 
compensar el incremento de los gas-
tos en los hogares por la subida de pre-
cios debida a la inflación. 

Tras un año de suspensión, este ca-
non vuelve de nuevo a aprobarse para 
2024, y a incorporarse a los recibos 
de consumo doméstico e industrial 
de agua que además se verán incre-
mentados en las principales ciuda-
des por las subidas aprobadas por la 
Corporaciones municipales en las or-
denanzas fiscales para el próximo 

año. La estimación de la Junta de An-
dalucía, cuando se eliminó este ca-
non, es que el impacto económico en 
ingresos asciende a unos 140 millo-
nes de euros, que vuelven ahora a las 
arcas autonómicas. 

La suspensión del canon se anun-
ció de forma provisional durante un 
año aunque en documentos oficiales 
como el informe de la Autoridad Inde-

pendiente de Régimen Fiscal (AIREF) 
se apunta que la Junta de Andalucía 
barajó su prórroga durante un ejerci-
cio más. No obstante, finalmente se 
ha decidido recuperar este canon para 
el próximo ejercicio. 

Suspendido en 2023 
La Consejería de Economía, Hacienda 
y Fondos Europeos argumenta que en 
2023 se pudo suspender el canon de-
bido a los remanentes disponibles de 
ejercicios anteriores que no se habían 
ejecutado y que permitían por tanto 
mantener el ritmo inversor. No obs-
tante, de acuerdo con el Gobierno an-
daluz en estos momentos todo lo re-
caudado está ya comprometido con 
actuaciones en marcha por lo que se 
promueve su recuperación para eje-
cutar nuevos proyectos especialmen-
te vinculados a la sequía. 

De acuerdo con los datos de la Con-
sejería, la ejecución de estas inversio-

nes se ha triplicado hasta 95,4 millo-
nes de euros en el año 2022. Con el ca-
non se están financiando, por ejem-
plo, obras como la depuradora Cope-
ro de Sevilla o la mejora del Bombeo 
de la Rosaleda, clave para el suminis-
tro a la Axarquía Malagueña y a Mála-
ga capital. 

Este canon está regulado con una 
cuota fija de un euro al mes por recibo 
y una cuota variable en función del con-
sumo. Así, se aplican 0,10 euros por me-
tro cúbico en consumos inferiores a 10 
metros cúbicos; 0,2 euros el metros cú-
bico en consumos hasta 18 metros cú-
bicos y 0,6 euros por metro cúbico en 
consumos superiores a 18 metros cú-
bicos. En los consumos no domésticos, 
el importe es de 0,25 euros por metro 
cúbico. En una familia media con cua-
tro personas esto implica, de acuerdo 
con los cálculos realizados por la Jun-
ta de Andalucía cuando se suprimió, 
en torno a 40 euros al año.

El canon andaluz de 
depuración de agua 
volverá a pagarse a 
partir de 2024

∑ Los recibos incluirán 
un euro como cuota 
fija y un importe 
variable en función del 
consumo

Estación depuradora de la empresa pública Emasesa de El Copero, en Sevilla  // ROCÍO RUZ

El dinero recaudado con el 
canon se destina a 
financiar obras hidráulicas 
de interés general para la 
comunidad autónoma
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UN ACUERDO 
ENTRE PP Y PSOE 

P
ARECE que Sevilla es diferente en 
la política española. Al menos eso 
cabe deducir de lo ocurrido con 
las ordenanzas fiscales del Ayun-

tamiento. Se supone que hoy serán apro-
badas en el pleno extraordinario, tras el 
acuerdo entre el PP y el PSOE. El alcalde, 

José Luis Sanz, quería un acuerdo amplio 
y lo cerró tras una reunión del delegado de 
Hacienda, Juan Bueno, con la concejala 
socialista Sonia Gaya. No ha sido gratis et 
amore, sino porque el PP aceptó 15 de las 
20 enmiendas que el PSOE había presen-
tado a las ordenanzas fiscales, lo que su-
pone el 70%, y porque entre ellas están al-
gunas de las principales peticiones. 

Entre otras medidas, el PP ha renuncia-
do a cobrar la tasa de los ciclomotores de 
menos de 125cc, ha moderado la contro-
vertida subida de la tasa en el Cementerio, 
ha aceptado un gravamen en el IBI a vi-
viendas vacías, se ha plegado a bonificar 
las bodas civiles en el Ayuntamiento en 
función de la renta, y tampoco subirá la ta-
sa de basura. Es curioso que Sanz también 
ha aceptado seis enmiendas del grupo de 
Podemos e IU. Mientras que no ha llegado 
a ningún acuerdo con Vox, que sería su 
teórico socio, porque este grupo no pre-

sentó enmiendas. Así el PP, en contra de lo 
que suele ocurrir, ha pactado con la iz-
quierda y no ha necesitado a Vox. 

En el escenario actual es un acuerdo ex-
cepcional. No es probable que tenga con-
tinuidad en la negociación de los presu-
puestos municipales, aunque puede haber 
otra sorpresa. Se supone que el socio del 
PP para las cuentas municipales del próxi-
mo año será Vox y no el PSOE, pero hasta 
ahora no ha existido buen rollito al respec-
to. El PSOE sevillano entra en una encru-
cijada difícil, por el rebote de los pactos de 

Frankenstein. Y quizás necesite lavar su 
imagen con gestos en sentido contrario. 

En cualquier caso, el acuerdo demues-
tra que la política local es diferente a la na-
cional. El motivo es obvio: la política local 
es de cercanías, de problemas de ciudada-
nos. Puede haber (y las hay) diferencias de 
criterios entre la derecha y la izquierda. 
Pero también muchas más coincidencias 
que en los asuntos del Estado. Y eso nos 
lleva a pensar que la política local va más 
a lo práctico, a lo cotidiano. Mientras que, 
en asuntos como la amnistía, o los privile-
gios que piden los independentistas cata-
lanes y vascos, influyen otras motivacio-
nes menos prácticas y más sucias.  

En la política local de Sevilla, el PP y el 
PSOE suelen actuar con moderación. Un 
ejemplo que debería contagiarse a más al-
tas instancias. Pero con Pedro Sánchez se-
rá imposible, porque sólo le interesa ser 
presidente y se olvida de los ciudadanos.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

El PP de Sevilla, en contra 
de lo que suele ocurrir, ha 
pactado con la izquierda  
y no ha necesitado a Vox
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R. S. 

La portavoz de Vox en el Ayunta-
miento de Sevilla, Cristina Peláez 
ha alertado del pacto entre el PP y 
el PSOE para subir los impuestos y 
tasas a los sevillanos. La concejal 
manifestó que “es un mal día para 
los sevillanos”, ya que, “al más pu-
ro estilo de los socialistas, se ha es-
perado a la víspera de un festivo 
para hacer público un nuevo pac-
to de la vergüenza, el alcanzado 
entre el alcalde, José Luis Sanz, 
con su antecesor, Antonio Muñoz, 

para subir los impuestos a los sevi-
llanos. Y es vergonzoso porque, le-
jos de dar cumplimiento al com-
promiso del alcalde de bajar masi-
vamente los impuestos a los sevi-
llanos, al final se los sube por la 
puerta de atrás, porque los sevilla-
nos terminarán pagando más im-
puestos, que es de lo que se trata”. 

“Es mentira, y no existe otro 
término, que los sevillanos vayan 
a pagar cuatro millones menos 
de impuestos, porque no contem-
plan ni la subida de las tasas, ni el 
recargo a las viviendas y locales 
vacíos. Sólo en viviendas vacías, 
hablamos de más de 40.000; los 
locales vacíos, debido a la crisis 
del Covid y la posterior crisis eco-
nómica, han crecido en Sevilla 
exponencialmente”, apostilló. 

La portavoz de Vox destacó que 
“la mayoría de las tasas del ce-
menterio municipal se van a du-
plicar o triplicar; casarse y formar 
una familia tendrá que pasar por 

caja, se aplicarán nuevas tasas 
por telefonía móvil, se mantiene 
al máximo legal permitido el im-
puesto de plusvalía y también se 
mantiene el tipo impositivo del 

IBI por encima de ciudades como 
Madrid, Barcelona, Valencia o 
Bilbao. Además, las ordenanzas 
no contemplan la bonificación 
del IBI para las familias numero-
sas, incumpliendo el acuerdo ple-
nario del pasado mes de septiem-
bre a propuesta de Vox”. 

“Tiempo tendremos, en el pleno 
de las ordenanzas fiscales, de des-
montar este pacto PP-PSOE, que 
viene a demostrar que quien real-
mente manda, y sigue mandando 
en el Ayuntamiento, son los socia-

listas que han impuesto sus orde-
nanzas a un alcalde débil, que se 
ha echado en brazos del PSOE co-
rrupto, traicionero y sin escrúpu-
los, dispuesto a todo por mante-
ner sus políticas, sus prebendas y 
sus chiringuitos”, recalcó. En este 
punto, Peláez reclamó al alcalde, 
que “explique los detalles de este 
pacto, porque aquí se ha unido el 
hambre con las ganas de comer. El 
alcalde ya no sólo es rehén de Mo-
reno, ahora lo es también del al-
calde Muñoz”.

Vox advierte de 
que el pacto entre 
el PP y el PSOE 
sube los impuestos
l Peláez apunta  

que “los socialistas 

han impuesto sus 

ordenanzas a un 

alcalde débil”
ANTONIO PIZARRO 

Peláez en una sesión plenaria reciente.

Lamenta que se 

esperase a la víspera  

de un festivo para hacer 

público el acuerdo
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SEVILLA 

Comprar un piso o una casa en el área 
metropolitana de Sevilla cuesta casi un 
7% más que el año pasado, aunque las 
diferencias entre municipios son sus-
tanciales. Tomares, Mairena del Alja-
rafe y Castilleja de la Cuesta son aque-
llos en los que más se ha encarecido 
con subidas cercanas al 10%. Por tan-
to, los sevillanos que quieran estable-
cer su hogar en ellos tendrán que de-
sembolsar una media de 1.816 euros por 
metro cuadrado en Tomares (frente a 
los 1.627 del año pasado) y 1.757 en Mai-
rena (en comparación con los 1.592 de 
2022), según el ‘V Barómetro del Mer-
cado Residencial’ de la tasadora Gloval. 
Más económico es el precio del metro 
cuadrado de Castilleja, donde presen-
ta un coste medio de 1.271 euros por 
metro cuadrado. Más allá de los muni-
cipios del área metropolitana, en la ca-
pital el precio se ha incrementado un 
5%, pasando de los 1.949 euros por me-
tro cuadrado del año pasado a los 2.046 
actuales, según el citado informe. 

En concreto, el coste de los inmue-
bles ha crecido un 11,6% en  Tomares, 

un 10,3% en Mairena del Aljarafe y un 
9% en Castilleja de la Cuesta en com-
paración con el año pasado.  Tras ellos 
se sitúan Gelves (7,3%), Camas (7%), 
Bormujos (6,9%), Espartinas (6,5%) y 
Dos Hermanas (6,2%), mientras que 
la capital y La Rinconada registran in-
crementos del 5%. Por debajo de es-
tos incrementos solo se encuentran 
Alcalá de Guadaíra al 3,9% y Gines al 
3,3%. En cuanto a la variación en el úl-
timo trimestre, solo se encarece la vi-
vienda en dos municipios: Gelves y 
Bormujos. En el resto  el coste cae li-
geramente: Coria del Río (-2,1%), Se-
villa (-1,8%), Castilleja de la Cuesta (-
1,4%), Camas (-1,1%) y Mairena del Al-
jarafe (-0,1%). 

En cuanto a las capitales andalu-
zas, Málaga ha sido en la que más ha 
subido el precio de la vivienda. En con-
creto, se ha disparado casi un 11%, 

mientras que Almería y Huelva se han 
anotado subidas del 7%, seguidas por 
Cádiz, con un 5,8%, Sevilla (5%), Gra-
nada (3,8%) y Jaén (2,4%). En compa-
ración con el trimestre anterior, los 
precios han seguido subiendo en Má-
laga, Almería, Jaén, Cádiz y Granada. 
Por el contrario, la tendencia es decre-
ciente en el resto de capitales: en Huel-
va cae un -2,8%; Sevilla, un -18%, y Cór-
doba, un -0,1%. 

El m² más caro en Cádiz 

La capital con el metro cuadrado más 
caro es Cádiz con 2.544 euros. Tras ella 
se sitúa Málaga con 2.397 euros el me-
tro cuadrado, Sevilla (2.046), Granada 
(1.853), Córdoba (1.417), Almería (1.331), 
Huelva (1.179) y Jaén (1.164).  

En cuanto a la rentabilidad de la vi-
vienda, Málaga continúa como la ca-
pital andaluza con un mayor valor de 
la renta con 12,66 euros el metro cua-
drado por mes, seguida de Cádiz (10,90 
euros) y Sevilla (10,64 euros). El resto 
de las capitales presentan un valor de 
renta de 8,75€ en Granada; 8,20€ en 
Almería; 7,78€ en Huelva; 7,63€ en Cór-
doba y 6,78€ en Jaén. Por su parte, la 
rentabilidad bruta supera el 5% en to-
das las capitales de Andalucía, con 
Huelva a la cabeza rozando el 8%. Tras 
ella se sitúa Almería con el 7,39%, Jaén 
con el 6,9%, Córdoba con el 6,4%, Má-
laga con el 6,34%, en Sevilla con el 
6,24%, Granada con el 5,67% y Cádiz 
con el 5,14%. 

Tomares y Mairena, los municipios 
en los que más sube la vivienda

∑ El coste se encarece 
casi un 7% en el área 
metropolitana de 
Sevilla en el último año

Alcalá de Guadaíra y 
Gelves, los municipios 
sevillanos en los que se 
encarece en el último 
trimestre 

El precio de la vivienda se 
incrementa casi un 11% en 
la capital de Málaga, un 7% 
en Almería y Huelva en el 
último año

Un bloque de viviendas en una imagen de archivo  // RAÚL DOBLADO
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S. A. SEVILLA  

El consejero de Sostenibilidad, Medio 

Ambiente y Economía Azul y porta-

voz del Gobierno de Andalucía, Ramón 

Fernández-Pacheco, aseguró ayer que 

«si al final la gobernabilidad de Espa-

ña descansa en acuerdos que institu-

cionalizan la injusticia entre diferen-

tes territorios, el Gobierno de Anda-

lucía no puede estar de acuerdo» y no 

le puede parecer bien que Pedro Sán-

chez lo haga «para garantizarse el si-

llón de la Moncloa». Así, respondió a 

los periodistas en Almería, donde jun-

to a la consejera de Agricultura, Pes-

ca, Agua y Desarrollo Rural, Carmen 

Crespo, presentó los Presupuestos de 

la Junta de Andalucía para 2024, al ser 

preguntado por el acuerdo alcanzado 

este martes entre PSOE y ERC sobre 

la ley de amnistía para los encausados 

del proceso soberanista catalán y avan-

zar en un pacto de investidura del can-

didato a la Presidencia del Gobierno, 

Pedro Sánchez. Fenández-Pacheco 

apuntó que el presidente de la Junta 

de Andalucía, Juanma Moreno, tiene 

como principal mandato «el de defen-

der a los andaluces, el de velar por el 

interés de los andaluces», por lo que 

«si al final la gobernabilidad de Espa-

ña descansa en acuerdos que institu-

cionalizan la injusticia entre diferen-

tes territorios, el Gobierno de Anda-

lucía no puede estar de acuerdo». 

El consejero critica que, por ejem-

plo, «se hable de la condonación de deu-

da pública de unas determinadas co-

munidades autónomas y de otras no, o 

que se firme un acuerdo político en el 

que se habla de comunidades infrafi-

nanciadas y no se nombre Andalucía, 

que es la más infrafinanciada de todas».

El Gobierno andaluz ve «injusta» 
la amnistía para otros territorios 

ACUERDO DEL PSOE Y PUIGDEMONT

Ramón Fernández-Pacheco  // EP
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C. Cueto  

Una quincena de profesores de 
diferentes ramas –en calidad de 
ayudante doctor– amenazan 
con denunciar a la Universidad 
de Sevilla, porque, según seña-
lan, la institución no les deja au-
topromocionar a profesor titu-
lar, atendiendo a lo previsto en 
el Convenio Colectivo de Profe-
sores de Universidades Andalu-
zas de 2008, artículo 19. 3. Indi-
can que cada vez son más los do-
centes afectados por esta situa-
ción y manifiestan, a través de 
un escrito enviado a este perió-
dico, que la Hispalense “nos es-
tá maltratando laboralmente, 
ya que nos impide la promoción 
que nos hemos ganado con tan-
to esfuerzo durante tantos años 
de clases e investigación”. 

PUNTO DE PARTIDA 

En primer lugar, el Gobierno tie-
ne la Agencia Nacional de Eva-
luación de la Calidad y Acredita-
ción (Aneca). Una de sus labores 
es adjudicar a los docentes su ni-
vel. Los profesores afectados ex-
plican a Diario de Sevilla que el 
paso normal para subir del nivel 
1 –ayudante doctor– al 2 –con-
tratado doctor– es agotar los 
cinco años de contrato, “y en-
tonces las universidades sacan a 
concurso una plaza nivel 2”. A 
ella puede concurrir el docente 
de nivel 1 que la ha pedido y 
cualquiera que tenga nivel 2. 

Sin embargo, explican que pa-
ra premiar a aquellos profesores 

que siendo nivel 1 ya se hayan 
acreditado al nivel 3 de profesor 
titular –una situación muy com-
pleja– no tienen que estar cinco 
años en el nivel 1, sino que de 
forma automática su contrato se 
adapta al de profesor nivel 2 (sin 
hacer oposición), hasta que su 
plaza nivel 3 salga a concurso 
público. Esta promoción está ga-
rantizada en el Convenio Colec-
tivo de Profesores de Universi-
dades Andaluzas de 2008, en su 
artículo 19. 3.  

Actualmente, hay dos grupos 
de profesores –todos ayudantes 
doctores acreditados a titular– 
“a los que se nos está impidiendo 
la promoción”. Por un lado, “los 
que en la convocatoria de nues-

tra plaza se recogía que tenemos 
que estar un año sin pedir la pro-
moción”. Una situación que, se-
gún recalcan, nunca había pasa-
do en la Universidad de Sevilla y 
de hecho no sucede en el resto de 
Andalucía. Explican además que 
“si la promoción según el Conve-
nio Colectivo es automática, la 
Universidad no puede fijar en 
sus convocatorias cláusulas que 
lo contradigan contra los intere-
ses de los trabajadores”.  

El grupo de los profesores a 
los que les afecta la cláusula del 
año sin promocionar, en la con-
vocatoria de su plaza, no dudan 
en afirmar que los tribunales 
acabarán dándole la razón, “pe-
ro el perjuicio ya estará hecho”. 
La imposibilidad de promocio-
nar en septiembre –cuando en-
tró en vigor su contrato con la 
Hispalense– “nos impedirá par-
ticipar en la convocatoria de 
enero de sexenios de investiga-
ción y quinquenios de docencia 
a los que tenemos derecho”, da-
do que solo podrán concurrir los 
profesores de los niveles 2 y 3. 

“Es un enorme perjuicio eco-

nómico, pero también moral, ya 
que no nos entra en la cabeza 
cómo puede maltratarnos así la 
Universidad de Sevilla, que se 
lleva años sin sacar plazas con 
la idea de contratarnos como in-
terinos, y ahora que por fin con-
vocan plazas y las ganamos nos 
dicen que durante un año tam-
poco podemos pedir la promo-
ción a la que tenemos derecho 
según el Convenio”, apostillan. 

Por otro lado, a ciertos profe-
sores no les afecta esa cláusula 
del año, “porque en su convoca-
toria no aparecía, y porque ya 
llevaban más de un ejercicio co-
mo ayudantes doctores en la 
Hispalense cuando les llegó la 
acreditación de la Aneca a Pro-
fesor Titular”. En este sentido, 
reclaman que la Hispalense 
“nos adapte ya nuestro puesto a 
Contratado Doctor, aunque la 
plaza de Profesor Titular la sa-
que dentro de un año”. 

ENTRADA EN  

VIGOR DE LA LOSU 

Manifiestan que la Universidad 
de Sevilla les ha explicado que 

con en la nueva Ley de Universi-
dades (LOSU) –que entró en vi-
gor en marzo– el nombre del ni-
vel 2 –Profesor Contrato Doc-
tor– se sustituye por el de Profe-
sor Permanente Laboral. “Nos 
han dicho que, ahora, en vez de 
seguir aplicando el Convenio 
Colectivo, van a a esperar a ver 
qué dice la Junta de Andalucía 
sobre si es o no es la misma figu-
ra”, explican en su escrito. Una 
respuesta que tachan de “excu-
sa absurda”, porque la normati-
va aborda la adaptación de las 
acreditaciones vigentes. 

Concluyen remarcando que 
“cada vez somos más profesores 
afectados a los que la Universi-
dad de Sevilla nos está maltra-
tando laboralmente, ya que nos 
impide la promoción que nos 
hemos ganado con tanto esfuer-
zo durante años de clases e in-
vestigación”.  

EL PROFESOR CONTRATADO 

DOCTOR NO EXISTE 

El pasado 15 de octubre se pu-
blicó en el BOJA la convocatoria 
de 15 plazas de profesor perma-
nente laboral (equivalente a 
contratado doctor). Desde La 
Hispalense señalan que la figu-
ra de profesor contratado doc-

tor ya no existe, desde la entra-
da en vigor de la LOSU. 

Por otro lado, la institución 
indica que el Convenio Colecti-
vo del Personal Docente Investi-
gador establecía dos cuestio-
nes. Por un lado, “si un ayudan-
te doctor se acredita a titular de 
Universidad, las universidades 
públicas andaluzas podrán 
adaptarlos a contratado doctor 
indefinido”. De este modo, 
cuando su oferta de empleo pú-
blico se lo permita, le dotarán 
plaza de Titular para concursar. 
Además, “desde la entrada en 
vigor de la LOSU la figura de 
contratado doctor no existe”. 

En este sentido, indican que 
las universidades públicas an-
daluzas han acordado en la Co-
misión de Interpretación, Vigi-
lancia, Estudio y Aplicación (Ci-
vea) interpretar el convenio co-
lectivo para adaptar a los ayu-
dantes doctores a la nueva figu-
ra de la LOSU, profesor perma-
nente laboral, que equivale a 
contratado doctor. 

En base al acuerdo de Civea, 
la Hispalense ha indicado a es-
te periódico que procederá a 
hacer las adaptaciones de los 
ayudantes doctores acredita-
dos a titulares, con contrato en 
la Universidad desde hace al 
menos un año, y adaptarlos a la 
figura de la nueva normativa 
universitaria. De este modo, 
cuando la oferta de empleo pú-
blico lo permita, dotarán y sa-
carán a concurso la plaza de ti-
tular universitario.

l Señalan que no se 

cumple el Convenio 

de Profesores de 

Universidades 

Andaluzas de 2008

Una quincena de docentes 
denunciarán a la Hispalense 
si no autopromocionan

D. S. 

Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla.

Aseguran que “nos 
están maltratando, nos 
impide la promoción 
que nos hemos ganado”
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Flamencos en una de las lagunas del parque de Doñana  // J. M. SERRANO

M. MOGUER SEVILLA 

E
l 3 de octubre la ministra para 

la Transición Ecológica y el 

Reto Demográfico, Teresa Ri-

bera, acudió a Sevilla para re-

unirse con el presidente de la Junta, 

Juanma Moreno y llegar a un acuerdo 

sobre Doñana. La reunión puso en mar-

cha una cuenta atrás que acaba ma-

ñana, un mes después del encuentro. 

Terminan entonces las cuatro sema-

nas que ambas partes se dieron para 

alcanzar un pacto sobre el futuro del 

parque natural. 

Ese encuentro tuvo otro efecto e, igual 

que activó una cuenta atrás, paró otra: 

la de la tramitación de la ley de reorde-

nación de los regadíos en el entorno de 

Doñana. La norma, que debía haber ido 

al Parlamento para obtener la luz ver-

de de la Cámara andaluza, «se metió en 

un cajón», según indicó el PP andaluz. 

Parón en seco. La norma quedó como 

‘rehén’ en caso de que no hubiese acuer-

do sobre el espacio natural porque no 
se retiró, solo se suspendió.  

Pero no hará falta usar ese comodín. 

Fuentes de la negociación con las que 

ha hablado ABC se muestran muy «op-

timistas» sobre el desarrollo de las con-

versaciones entre la Junta y el Gobier-

no central. Tanto que el anuncio del 

acuerdo es inminente, deslizan. Ambas 

partes —el Ejecutivo de Juanma More-

no y el Gobierno central— coinciden en 

los términos en que describen las con-

versaciones: buena dirección, entendi-

miento, lealtad... 

Después de casi dos años de relacio-

nes más que tensas y tiras y aflojas des-

de La Moncloa y San Telmo a cuenta de 

Doñana, ambas partes parecen haber 

encontrado la sintonía que, hasta aho-

ra, parecía imposible.  

La sintonía por ambas partes es tal 

que el Gobierno andaluz, que prime-

ro indicó que si pasaba un día de ma-

ñana 3 de noviembre resucitaba la ley 

de regadíos, no piensa hacerlo. Lo 

anunció el consejero de Medio Am-

biente y portavoz del Gobierno anda-

luz, Ramón Fernández-Pacheco, hace 

dos semanas. Ese plazo ya no es ina-

movible, están dispuestos a tener cin-

tura con los tiempos.  

Desde el Gobierno central también 

ceden. Aceptaron a acudir a Sevilla a ne-

gociar, algo que en octubre se leyó como 

una concesión a la Junta. También son 

flexibles con el plazo de un mes dado. 

Fijarse un día concreto para presentar 

el acuerdo, señalan, no tiene sentido y 

solo «entorpece». Hay voluntad de acuer-

do y eso exige flexibilidad, que ambas 

Administraciones garantizan.  

Aunque el 3 de noviembre ya no es 

la fecha para que todo salte por los ai-

res, sigue siendo una referencia. Esa 

cintura con los plazos es real pero no 

eterna. Fuentes de la negociación se-

ñalan que las reuniones no se van a 

eternizar. El acuerdo está muy cerca. 

Mucho, subrayan.  

La prueba más palpable de que hay 

un pacto próximo es el silencio que im-

pera en todas las partes implicadas. La 

Junta, el Gobierno central, los alcaldes 

de la zona, los ecologistas, los agricul-

tores... Nadie habla. Un alto cargo de la 

Junta lo explicaba sin tapujos hace un 

par de semanas: «Lo mejor para que re-

ventar un acuerdo es radiar lo que se 

habla. Cuando se quiere un pacto, es 

todo discreto».  

Más de 350 millones 

Este acuerdo no es solo de intencio-

nes. También hay que repartir 356 mi-

llones de euros que el Gobierno cen-

tral comprometió con Doñana y su en-

torno. Con ese dinero no habrá compra 

de tierras por parte del Ministerio. Eso 

lo descartó la propia Teresa Ribera. 

Pero hay muchas otras opciones para 

dar un futuro a la zona lejos de los cul-

tivos del fruto rojo.  

Dentro del acuerdo hay muchos fle-

cos. Son los que están ‘peinando’. Qué 

planes económicos como alternativa al 

regadío se implantan en la zona. Inicia-

tivas de empleo; ayudas a sectores de la 

zona del entorno de Doñana... 
Mientras se anuncia el acuerdo, hay 

dos cuestiones de fondo. La primera 

es el cierre definitivo de la adquisición 

de la finca de 7.500 hectáreas para am-

pliar Doñana. Costará 70 millones de 

euros pero el Gobierno andaluz sigue 

ultimando los detalles. El Presupues-

to de 2024 tiene consignados casi 25 

millones de euros en Huelva para la 

«adquisición de terrenos de alto valor 

ecológico en el entorno de Doñana». 

Se refiere a la compra de la finca, ex-

plicó ayer Fernández-Pacheco.   

Por otro lado el Ministerio para la 

Transición Ecológica sacó a informa-

ción pública esta semana una iniciati-

va para el deslinde de terrenos en el en-

torno marítimo-terrestre junto al par-

que natural. Una suerte de ‘cinturón’ 

para blindar Doñana. 

Junta y Gobierno central apuran el plazo 
que se dieron y  ultiman el acuerdo 

sobre los regadíos del parque natural  
cuya presentación es inminente, señalan 

fuentes de la negociación

Los últimos flecos 

del difícil acuerdo 

de Doñana

Junta y Gobierno serán 
flexibles con la fecha del 
acuerdo pero no se 
eternizará el anuncio. El 
pacto está cerca, aseguranD
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Óscar Lezameta 

Cuando se cumple el plazo que 
tanto el Gobierno central como 
la Junta de Andalucía se habían 
dado para cerrar un acuerdo que 
pusiera fin a la polémica surgida 
con la presentación de la ley de 
regadíos del entorno del Parque 
Nacional de Doñana, las conver-
saciones para la conclusión de-
finitiva están a punto de cerrar-
se. Según pudo saber este perió-
dico, tan solo falta por conven-
cer a algunos de los propietarios 
afectados por la norma, para lo 
cual se llevan a cabo reuniones 
“casi a diario y algunos días has-
ta dos”, según confirmaron 
fuentes cercanas. 

No obstante, sí quisieron dejar 
claro que “ a día de hoy, todavía 
no hay acuerdo”, ya que ambas 
partes están empeñadas en un 
pacto global que no deje cabos 
sueltos que puedan reabrirse en 

un futuro próximo. La inten-
ción, según han confesado a es-
te periódico participantes en al-
gunas de estas conversaciones, 
es “conseguir el visto bueno de 
todos, o al menos de una amplí-
sima mayoría” de los actores im-
plicados de todos los sectores. 
Los pertenecientes a las admi-
nistraciones parecen más procli-
ves a aceptar la inversión millo-
naria que lleva aparejado el pac-
to y que llega a los 350 millones 
de euros. Otra cuestión son los 
productores, algunos de los cua-
les (la minoría) cultivan propie-
dades que heredaron de genera-
ciones anteriores y que presen-
tan mayores reticencias a la ho-
ra de abandonarlas. 

Las conversaciones se llevan a 
cabo tanto en localidades de la 
provincia de Huelva, como en las 
sedes institucionales de ambas 
administraciones que intentan 
encajar en el texto del acuerdo los 
mecanismos que permitirán en-
contrar una salida a la situación 
de los terrenos afectados por la 
proposición de ley presentada 
por el PP en el Parlamento y que 
fue retirada en el último momen-
to en un “gesto de buena volun-
tad” y después de la intervención 
directa del presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno. 

En este contexto cabe enmar-
car las manifestaciones hechas 
por el portavoz del Gobierno an-
daluz, Ramón Fernández-Pache-
co quien, al término del Consejo 
de Gobierno de este martes, ase-
guró que confía en “alcanzar un 
acuerdo en un breve espacio de 
tiempo”. El también consejero 
de Medio Ambiente, reconoció 
que “las negociaciones que esta-
mos manteniendo con el Gobier-
no de España en absoluto son 
opacas”, si bien “parece razona-
ble no ir radiándolas a diario, 
puesto que eso sólo contribuiría 
a que las negociaciones fracasa-
ran”, ha opinado. “Opacidad se-
ría no dar cuenta del resultado 
de esa negociación una vez que 
concluyera, y eso por supuesto 
que va a pasar” y añadía que “el 
Gobierno de Andalucía está muy 
esperanzado en alcanzar un 
acuerdo, y además en hacerlo en 
un breve plazo de tiempo”.  

Al hilo de esto, el consejero re-
cordó que, cuando Teresa Ribe-
ra y Juanma Moreno compare-
cieron en San Telmo el pasado 3 
de octubre, “hablaron de unos 
plazos que, en la medida de lo 
posible, tenemos que cumplir, o 
por lo menos ajustarnos lo máxi-
mo posible a ellos”. Al hilo, el 
consejero portavoz insistió en 

señalar que las administracio-
nes implicadas están “trabajan-
do, las reuniones se suceden a 
diario, los equipos están traba-
jando de manera abnegada, to-
talmente involucrados, prácti-
camente todo el Gobierno de 
Andalucía”, según remarcó an-
tes de expresar la “esperanza” 
del Ejecutivo andaluz de “alcan-
zar un acuerdo” con el central, 
“y además hacerlo pronto”. 
“Confiamos en que así va a ser”. 

Ayer mismo, el portavoz reco-
nocía en Almería que “práctica-
mente el Gobierno de Andalucía 
al completo está inmerso en la ne-
gociación para conseguir un 
acuerdo que desbloquee el pro-
blema de los agricultores de la co-
rona forestal de Doñana”, algo en 
lo que están implicados los titula-
res de hasta tres consejerías del 
Gobierno de la Junta de Andalu-
cía “de Agricultura, Carmen Cres-

po; el consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz y yo mismo”. “Esta-
mos trabajando con toda la dedi-
cación y la ilusión del mundo pa-
ra poder alcanzar un acuerdo con 
el Gobierno de España y alcanzar-
lo lo antes posible”, pero “lo cier-
to es que a día de hoy ese acuerdo 
todavía no existe”, y confesó que 
no se ve en la facultad de decir “si 
vamos a tener acuerdo o no”. 

A LA ESPERA DEL GOBIERNO 

A pesar que desde la Junta de An-
dalucía se ha desvinculado la ne-
gociación con el Gobierno cen-
tral de la investidura de Pedro 
Sánchez (“son dos asuntos com-
pletamente distintos”, reconocie-
ron a este periódico fuentes im-
plicadas en las mismas) lo cierto 
es que el reciente acuerdo con las 
fuerzas independentistas de Ca-
taluña acerca un debate que de-
be concluir con la formación de 
un nuevo Ejecutivo. 

A pesar de que aún es muy 
pronto para aventurar nombres y 
que la titular de Transición Ecoló-
gica, Teresa Ribera, es uno de los 
pilares en los que se asienta la po-
lítica del Gobierno central, un 
cambio en su Ministerio podría 
trastocar los planes para una con-
clusión lo más rápida posible de 
las negociaciones.

El acuerdo sobre Doñana entre Junta y 
Gobierno puede cerrarse “en unos días”

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

Imagen de las lagunas de las marismas de Doñana enfrente de la aldea almonteña de El Rocío tras las últimas lluvias.

Nadie se atreve a dar 
por cerrado un pacto 
que está “en vías de 
poder firmarse pronto”

l Las negociaciones se producen casi a diario y queda por convencer a algunos de los 
productores afectados que tienen la propiedad de las fincas desde hace generaciones

 

24 millones para 
la compra de la 
Veta La Palma

La aparición de 24 millones 
de euros en los Presupuestos 
de la Junta de Andalucía para 
la provincia de Huelva desti-
nadas a la compra de “fincas 
de alto valor ecológico en el 
Parque de Doñana”, disparó 
ayer todas las conjeturas so-
bre las mismas. Ayer, el con-
sejero de Medio Ambiente, 
Ramón Fernández-Pacheco, 
dejó claro en la presentación 
de las cuentas en Almería que 
“hay una partida presupuesta-
ria, adquisición de terrenos en 
el entorno del Parque Nacio-
nal de Doñana, que es la can-
tidad de recursos autofinan-
ciados que la Junta a a desti-
nar para la compra de la finca 
Veta La Palma que ya anunció 
el presidente de la Junta de 
Andalucía”, y, por lo tanto, “te-
nemos que desvincular esa 
partida de la negociación que 
actualmente mantenemos 
con el Gobierno”. Lo que no 
explicó es la razón por la que 
figura en Huelva a pesar de 
que la finca está en Sevilla.

Las reuniones se 
suceden a diario y está 
involucrado todo el 
Gobierno de Andalucía”

Ramón Fernández-Pacheco 
Portavoz de la Junta
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

S
evilla es la única gran ciudad 
de España que a día de hoy no 
cobra un impuesto a las com-
pañías telefónicas por ocupar 

los espacios de dominio público de la 
ciudad. Hace casi una década que el 
gobierno municipal decidió suprimir 
la tasa por la que se obligaba a las ope-
radoras a contribuir anualmente a las 
arcas municipales por hacer uso de 
forma privativa del suelo, subsuelo o 
vuelo para las instalaciones y ubica-
ción de cualquier dispositivo que fa-
cilitara las comunicaciones de su ac-
tividad empresarial. Un indulto tribu-
tario que ha privado al Ayuntamiento 
de ingresar una cifra cercana a los 40 
millones de euros en estos años. 

El equipo de la Delegación de Ha-
cienda del alcalde, José Luis Sanz, ha 
decidido revertir este escenario, recu-
perando de nuevo la tasa dentro del 
proyecto de ordenanzas fiscales para 
2024, el primero del nuevo mandato. 
Sevilla equiparará de este modo su pre-
sión fiscal a las empresas de telefonía 
con la de otras ciudades como Madrid, 
Barcelona, Valencia, Zaragoza o Má-
laga, que hace ya bastante tiempo que 
decidieron restituir un impuesto que 
hasta el año 2014 era muy frecuente 
en el balance de ingresos municipales 
del conjunto del país. 

Fue entonces cuando las principa-
les ciudades –entre ellas, Sevilla– apos-
taron por derogar este tributo ante los 
numerosos litigios que habían presen-
tado las operadoras en los tribunales. 
En ellos, las empresas se amparaban 
en un pronunciamiento del Tribunal 
de Justicia de la Unión Europea de ju-
lio de 2012 que aseguraba que la re-
dacción de las ordenanzas fiscales vul-
neraban lo dispuesto en el artículo 13 

de la Directiva 2002/20 del Parlamen-
to Europeo en dos aspectos concretos. 
El primero de ellos, la imposición del 
tributo a las empresas que utilizaban 
las instalaciones de las operadores en 
régimen de alquiler, algo que no se con-
sideraba procedente. La segunda, el 
uso de algunas fórmulas que no garan-
tizaban la cuantificación objetiva y 
proporcional de la tasa. Muchos ayun-
tamientos, ante el riesgo de verse obli-
gados a indemnizar a las telefónicas, 
prefirieron suprimir el impuesto. 

Todas las grandes ciudades 
En el año 2017, las grandes ciudades 
españolas adaptaron sus ordenanzas 
fiscales a la recomendación europea, 
recuperando el impuesto a las compa-
ñías de telefonía. Todas, excepto Sevi-
lla, que sin justificación alguna man-
tuvo la supresión del impuesto, con la 
merma económica que esto supuso en 
las cuentas municipales. En un infor-
me emitido por el Tribunal de Cuentas 
ese mismo año se recoge una estima-
ción de ingresos en cada una de las ca-
pitales que aplicaron esta presión fis-
cal. En Madrid, por ejemplo, la previ-
sión de recaudación se acercó a los 11 
millones de euros; en Barcelona, por 
contra, apenas rondó los 3 millones, 
mientras que en Valencia se quedó cer-
ca de los 7 millones anuales. Sevilla, 
por su parte, aparecía como la única 
ciudad que quedaba al margen. 

Evidentemente, no existe una cifra 
oficial de cuántos millones ha dejado 
de ingresar Sevilla por la exención fis-
cal de las telefónicas, pero sí puede ha-
cerse una estimación en relación a la 
situación de Valencia, una ciudad muy 
similar en población y término muni-
cipal a la capital hispalense. Si allí la 
recaudación se fijó en unos 7 millones 
de euros, y hablamos de un vacío en el 
cobro de la tasa de unos seis años, po-
demos concluir que el gobierno muni-
cipal que durante dos mandatos no 
apostó por ella generó una fuga en los 
ingresos locales superior a los 40 mi-
llones de euros, casi el 4 por ciento del 
presupuesto anual que tiene en la ac-
tualidad el Ayuntamiento de Sevilla. 

La decisión de no recuperar este tri-
buto se produjo durante el primer man-
dato de Juan Espadas como alcalde de 
la ciudad. El socialista, en contra de lo 
que habían hecho otras grandes capi-
tales gobernadas por su partido, apos-
tó por mantener el indulto fiscal a las 
empresas de telefonía. No constan en 

las hemerotecas información alguna 
sobre los motivos que llevaron a aquel 
gobierno municipal a desistir de la im-
plantación de esta tasa, a pesar de sus 
evidentes ventajas económicas. Curio-
samente, el paso cambiado de Espadas 
frente al resto de ciudades a la hora de 
mantener el impuesto coincidió en fe-
cha con el diseño de un nuevo plan para 
la ciudad que supuso un aumento de 
la presión fiscal a los sevillanos. De he-
cho, ese mismo año, el gobierno socia-
lista elaboró unas ordenanzas fiscales, 

Sevilla perdió más de 40 millones 
al eliminar la tasa a las telefónicas
∑ El Ayuntamiento recuperará en 2024 

este impuesto y dejará de ser la única 
gran ciudad del país que no grava a las 
compañías por usar el espacio público

La nueva cuota que se le aplicará 
a las compañías telefónicas se 
calculará de forma individuali-
zada para cada operador. Se 
hará a través de una fórmula 
matemática que tendrá en 
cuenta el coste de cada metro 
cuadrado ocupado, la longitud 
del espacio por el que discurren 
las redes de telecomunicaciones 
y un porcentaje determinado 
por la empresa en función de su 
número de líneas móviles de 
prepago y pospago sobre el total 
de las líneas fijas y móviles 
activas en el municipio.  

Según la ordenanza elaborada 
el Ayuntamiento, el coste por 
metro cuadrado se estima en 
21,59 euros, que también ha 
fijado en 0,60 metros cuadrados 
la anchura media por metro 
lineal de cada una de las infraes-
tructuras que poseen en los 
espacios públicos las telefónicas. 
Además, las compañías están 
obligadas a facilitar, antes del 31 
de enero de cada año, el número 
de líneas contratadas con las que 
cuentan. Con todos esos paráme-
tros, se fijará el importe definiti-
vo que asuma cada una de ellas. 

El baremo que utilizará Hacienda para 
calcular el importe del nuevo impuesto

D
eshojando la marga-
rita en 2017, el enton-
ces alcalde, el socia-

lista Juan Espadas, decidió 
que sí subiría los impuestos 
a los sevillanos y no recau-
daría las tasas a las compa-
ñías telefónicas. Hoy, el PSOE 
tiene la oportunidad de sub-
sanar ese error. En la difícil 
encomienda de equilibrar las 
cuentas, siempre será más 
beneficioso mirar por el bien 
de todos, que por el bolsillo 
de uno solo, por muy gran-
de que sea. ¡Ay, si hubiese 
sido un alcalde del PP!

La margarita

ADRIANO

Las antenas telefónicas 

situadas en suelo 

público también serán 

gravadas  // RAÚL DOBLADO

Las operadoras pagarán 
por hacer uso del suelo, el 
subsuelo y el vuelo en la 
instalaciones de sus redes 
de telecomunicaciones 

Espadas, que era alcalde 
cuando Valencia, Madrid o 
Malaga recuperaron la 
tasa, prefirió subirle otros 
impuestos a los sevillanos
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con el objetivo de aplicarlas desde el 

1 de enero de 2018, que subían el se-

llo del coche, la carga y descarga, las 

licencias de ocupación de la vía pú-

blica, las de obras menores, la basu-

ra o la tasa de cementerio, entre otros. 

Los planes de Hacienda 
La nueva tasa entrará en vigor en Se-

villa en enero de 2024, siempre y cuan-

do se aprueben en Pleno las ordenan-

zas fiscales diseñadas por el equipo 

de Sanz. Con ella se gravará a todas 

las empresas de telefonía móvil que 

sean titulares de antenas, microcel-

das, redes, instalaciones u otros dis-

positivos que utilicen para sus comu-

nicaciones y que, además, estén si-

tuadas en espacios públicos propiedad 

de la ciudad. Por ahora, la Delegación 

de Hacienda no cuenta con una esti-

mación de los ingresos que traerá este 

nuevo tributo, ya que para calcular-

los hay que tener en cuenta algunos 

parámetros de los que por ahora no 

se dispone de toda la información 

como, por ejemplo, la longitud de las 

canalizaciones, conducciones y aper-

tura de calas por las que discurren 

estas redes de telecomunicaciones. 

En este primer año, las empresas 

liquidarán trimestralmente el pago 

del impuesto, en función de los crite-

rios establecidos por Hacienda. Será 

luego el Ayuntamiento quién haga las 

comprobaciones para ver si el impor-

te abonado se corresponde con la can-

tidad que cada operador debe tribu-

tar en relación a sus instalaciones. 

Será, por tanto, más sencillo hacer 

una estimación de cara al presupues-

to del ejercicio siguiente, una vez que 

se disponga de la información de este 

año. Con él, el gobierno de Sanz recu-

perará una tasa de la que sólo Sevilla 

decidió prescindir.
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Una espectacular galería cubierta 
bañada por la luz de Sevilla da la 
bienvenida al nuevo Sevilla 
Fashion Outlet, el primer destino 
de moda Premium de Andalucía 
Occidental, que ha presentado es-
te martes su diferenciador concep-
to comercial con motivo del estre-
no de sus nuevas instalaciones jun-
to al aeropuerto de Sevilla: 20.000 
m2 de superficie bruta alquilable, 
1.500 plazas de aparcamiento y un 
depurado diseño interior, enco-
mendados al disfrute de una selec-
ción de grandes marcas de moda.  

Tras una profunda remodela-
ción que arrancó en 2017 y que ha 
supuesto una inversión total de 30 
millones de euros en ampliación 
de superficie e infraestructuras, el 
fashion outlet hispalense consolida 
el proyecto ibérico de VIA Outlets, 
cuyos centros comerciales se ca-
racterizan por integrar un distin-
guido concepto de hospitalidad, 
protocolos de acogida y atención 
propios del ámbito turístico y hote-
lero. El innovador destino de com-
pras acoge más de 80 marcas na-
cionales e internacionales de mo-
da, deporte y lifestyle, con una des-
tacada representación del textil-
moda andaluz y nuevas propues-
tas de restauración. Además, el 
nuevo Sevilla Fashion Outlet tam-
bién será un hub de moda y cultu-
ra, programando asiduamente ac-
tividades divulgativas y experien-
ciales en torno a la industria del es-
tilo y la sostenibilidad. 

“Queremos llevar la experiencia 
de compras a un nuevo nivel, inno-
vando en experiencias, atenciones 
personalizadas y contenidos exclu-
sivos para las marcas y nuestros vi-
sitantes”, ha expresado Otto Am-

bagstsheer, consejero delegado de 
VIA Outlets, durante el acto inau-
gural del nuevo destino de com-
pras de Andalucía Occidental. 

“Es el complemento perfecto pa-
ra la oferta turística de Sevilla”, ha 
señalado Javier Fernández, presi-
dente de la Diputación de Sevilla y 
alcalde de La Rinconada durante el 
acto inaugural, que ha reunido a 
una nutrida representación insti-
tucional de la provincia. Fernán-
dez ha valorado las obras como 
“un importante salto cualitativo de 
este centro comercial de referen-
cia” para el entorno urbano de la 
N-IV y las inmediaciones del aero-
puerto de La Rinconada. 

 

 

Comercio. El presidente de la Diputación ha valorado las obras de remodelación como “un 

importante salto cualitativo de este centro comercial de referencia” para el entorno urbano de la N-IV

El Delegado Territorial de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autóno-
mo en Sevilla, Antonio Augustín, 
ha querido poner en valor la inver-
sión económica y los puestos de 
trabajo generados por el proyecto, 
al tiempo que ha añadido: “No só-
lo estas cifras son sinónimo de 
apuesta económica, también lo es 
el apoyo al talento y a la moda an-
daluza”. “Como líder europeo en 
destinos de moda outlet, confia-
mos en que el nuevo Sevilla 
Fashion Outlet contribuya al posi-
cionamiento de la provincia en el 
ámbito del turismo de compras”, 
ha apuntado David Kervyn, Busi-
ness Director de VIA Outlets en Es-

paña. El cliente turístico represen-
ta en la actualidad un 10% de la 
cuota de negocio de este activo co-
mercial, que dispone de todo un 
protocolo de acogida multiidioma 
y servicios específicos para el 
cliente internacional. 

 
EMPLEO Y NUEVO  
NEGOCIO PARA SEVILLA 

 
El nuevo espacio generará alrede-
dor de un centenar de puestos de 
trabajo hasta finales de año. En la 
actualidad, Sevilla Fashion Outlet 
cuenta con un equipo de 550 per-
sonas. Cabe destacar que durante 
el último año, los trabajos de am-

pliación han empleado a más de 
460 técnicos de Sevilla y provincia 
“como parte del compromiso de 
VIA Outlets con el talento local en 
las ciudades en las que desarrolla 
su actividad”, ha destacado Ker-
vyn. El director de negocio de la 
compañía en España también ha 
insistido en el impacto socioeconó-
mico del proyecto como “cataliza-
dor de nuevo negocio e inversión 
para Sevilla”, en referencia a los 
grandes operadores internaciona-
les de moda que desembarcan en 
este novedoso activo. 

Y es que el estreno del nuevo 
centro comercial trae consigo un 
rosario de nuevas aperturas: retai-
lers globales de la talla de Karl La-
gerfeld, Under Armour o Columbia 
han elegido Sevilla Fashion Outlet 
para establecer sus nuevos espa-
cios, algunos en exclusiva en Sevi-
lla, siguiendo la estela de Pedro del 
Hierro, Lacoste o Adidas, que tam-
bién escogen este destino comer-
cial en boga para apuntalar su pre-
sencia en territorio andaluz.  

Con un depurado diseño comer-
cial y equipado con las más altas 
prestaciones, el nuevo Sevilla 
Fashion Outlet es un proyecto del 
reconocido estudio de arquitectu-
ra L35, que presenta una icónica 
envoltura de lamas de cerámica a 
modo de celosía, en homenaje a los 
símbolos y la iconografía de la ciu-
dad. Una infraestructura comer-
cial también a la vanguardia en 
materia de edificación sostenible y 
merecedora, de la génesis del pro-
yecto a la ejecución, de la califica-
ción Excelente de la certificación 
BREEAM, principal sistema inde-
pendiente de evaluación de la sos-
tenibilidad de los edificios. 

. 

Javier Fernández y el resto de autoridades visitando las nuevas instalaciones junto al aeropuerto de Sevilla.

Fernández asiste a la inauguración 
del nuevo ‘Sevilla Fashion Outlet’

 EN MOVILIDAD ECO Y SOSTENIBILIDAD MODA Y CULTURA 5
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POLIDEPORTIVO

Redacción SEVILLA 

Ocho clubes de la provincia que 
juegan en categorías naciona-
les (Bádminton Rinconada, CB 
Morón, CN Mairena del Aljara-
fe, Esquimo, CV Mairena, CV 
Utrera, Quad Rugby y Waterpo-
lo Dos Hermanas) solicitaron 
ayer en una reunión a la Dipu-
tación de Sevilla que informe 
del estado actual de la convoca-
toria de la subvención del Ser-
vicio del Área de Cultura y Ciu-
dadanía denominada “Convo-
catoria de subvenciones para la 
promoción de modalidades de-
portivas minoritarias de cate-
gorías máxima y submáxima”. 

Las entidades firmantes han 
querido de esta forma trasladar 
la débil situación en la que se 
encuentran y que “podría mejo-
rarse a poco que se tome en 
consideración la necesidad ur-
gente de conocer las bases de la 
convocatoria para 2023 y un 
cambio de rumbo en la política 
deportiva, con unos presupues-
tos muy bajos por parte de los 
dirigentes de la Diputación de 
Sevilla, a mucha distancia de 
diputaciones como Cádiz, Cór-
doba y Málaga, lo que viene a 
suponer un agravio comparati-
vo en relación a lo que perciben 
los clubes en otras provincias 
andaluzas”, explican los clubes 
en su comunicado. 

En este sentido piden una 
reunión con el diputado de 
Deportes, Casimiro Fernán-
dez, “para que conozca de pri-
mera mano el gasto contraído 
en la participación de las ligas 
nacionales”.

Clubes de  
la provincia 
urgen a la 
Diputación  
a reaccionar
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l actual modelo de oposicio-
nes y concursos tiene los días 
contados. La Junta de Anda-
lucía quiere modernizar en 

profundidad el sistema actual garan-
tizando los principios de igualdad y 
objetividad a la vez que favorece la cap-
tación de talento de forma más ágil. 
El Gobierno andaluz ya cuenta con un 
borrador del decreto que regulará los 
procesos de provisión y selección del 
personal, que se encuentra en fase de 
tramitación tras ser pactado su con-
tenido con los sindicatos. La Conseje-
ría de Justicia, Función Pública y Ad-
ministración Local confía en aprobar-
lo en el segundo trimestre de 2024, una 
vez que concluya la fase de exposición 
y consulta pública. Su meta es empe-
zar aplicarlo de manera gradual a las 
oposiciones que se convoquen y re-

suelvan a partir del próximo año en 
las pruebas de acceso. Las primeras 
modificaciones se tantearán en el pro-
ceso selectivo de los cuerpos superio-
res de funcionarios (grupos A1 y A2) 
que se realizará en la segunda mitad 
de 2024. En lo sucesivo, el cambio nor-
mativo llegará al resto de efectivos.   

Prepararse para una oposición sue-
le ser una carrera de obstáculos. El ob-
jetivo es que ese recorrido sea más cor-
to y también menos farragoso. 

¿Cómo serán las nuevas pruebas de 
acceso y promoción en la Administra-
ción? El Plan Estratégico de Recursos 
Humanos de la Administración Gene-
ral de la Junta 2023-2030 ofrece algu-
nas pistas. El documento de 76 pági-
nas, consultado por ABC, prevé redu-
cir el número de ejercicios unificando, 
cuando sea posible, su realización en 
un solo día. En los procesos por con-
curso-oposición se simplifica el bare-
mo para evaluar a los aspirantes «dis-

minuyendo el número de méritos a va-
lorar» e incorporando robots o siste-
mas de Inteligencia Artificial (IA) 
para agilizar este trámite bu-
rocrático. Los cambios afec-
tarán también a los tribu-
nales examinadores, cuya 
formación y especialización 
se pretende aumentar.  

A los aspirantes no les 
bastará con superar la cri-
ba de los exámenes para 
asegurarse un puesto de por vida. «Se 
va a implantar un curso de selección 
eliminatorio» para determinados cuer-
pos superiores de personal funciona-
rio, «priorizando la evaluación por 
competencias (trabajo en equipo, ini-
ciativa o proactividad) y para los infe-
riores un curso de acompañamiento 
o mentoreo (asesoramiento)», según 
detalla el plan y como adelantó ABC.  

La Consejería de Función Pública 
que dirige José Antonio Nieto ha dise-

ñado una estrategia para abor-
dar el desafío de dotarse de 

personal adecuado para aten-
der las necesidades de los 
ciudadanos del siglo XXI. 
Este proceso se inició con la 

aprobación de la Ley de Fun-
ción Pública andaluza el pa-
sado mes de mayo, marco 
normativo que entrará en 

vigor en su integridad el próximo 14 de 
diciembre, a excepción del nuevo mo-
delo de acceso al empleo público que 
ya cuenta con un reglamento consen-
suado con los sindicatos.  

Acortar plazos y trámites 
Reducir el tiempo es capital. El perio-
do promedio que se tarda desde la con-
vocatoria de una plaza hasta la toma 
de posesión de la misma está por en-
cima de los dos años en la Junta, una 
espera que se hace insoportable para 
los candidatos que, a los meses y años 
de estudio tienen que sumar la incer-
tidumbre sobre su futuro laboral o el 
agotamiento de sus ahorros.  

La Administración es consciente de 
que la resolución de los procesos se-
lectivos de acceso libre derivados de 
las ofertas de empleo público es un ta-
lón de Aquiles. «Se dilatan en el tiem-
po de forma excesiva», como recono-
ce el plan estratégico aprobado el 24 
de octubre en el Consejo de Gobierno 

Cambian las oposiciones a la Junta: 
más cortas y un solo día de examen

∑ Función Pública tramita un decreto que 
revisa a fondo el modelo de selección de 
los funcionarios y el personal laboral  

∑ El nuevo sistema, que incluye prácticas 
eliminatorias tras los exámenes, se 
aplicará gradualmente a partir de 2024 

Se prevén reducir los dos 
años de media que ahora 
tarda desde que convoca 
una plaza hasta que el 
candidato toma posesión 

«El aspirante debe ser capaz 
de usar sus conocimientos 
para resolver problemas 
concretos de su trabajo», 
explica Arturo Domínguez

A. DOMÍNGUEZ
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andaluz. Agilizar los procesos de se-

lección y promoción es uno de los ob-

jetivos recogidos en el informe. «Des-

de que surge la necesidad hasta que el 

aspirante se incorpora al puesto para 

atender las necesidades del ciudada-

no no se puede tardar tanto tiempo», 

reflexiona Arturo Domínguez, secre-

tario general para la Administración 

Pública de la Junta de Andalucía.  

La oposición, la vía habitual de ac-

ceso a la Función Pública, se ha con-

vertido en una técnica obsoleta para 

comprobar la capacidad real y los co-

nocimientos de los aspirantes, sobre 

todo si se quiere reclutar a personas

con alta cualificación y otras habili-

dades sociales y digitales. «Tenemos

que ser capaces de seleccionar de for-

ma más ágil a las personas con las

competencias adecuadas para pres-

tar servicios que requiere el ciudada-

no ahora y en el futuro. No se trata sólo

de incorporar a los más preparados

sino también a aquellos que puedan

tener un desempeño óptimo y  que se

adapten mejor a los cambios que de-

manda una sociedad más volátil», sub-

raya el responsable autonómico.  

Se buscan nuevos perfiles para re-

novar a los efectivos que entraron en

la Junta cuando la autonomía andalu-

za empezaba a dar sus primeros pa-

sos, en los años ochenta y noventa.  Se

les van a requerir «unas habilidades

que no son las que se pedían en los

procesos selectivos de hace veinte

años», puntualiza Arturo Domínguez.

Simplificar los baremos 
La Junta va a revisar los enciclopédi-

cos temarios de las oposiciones, la yin-

cana extenuante de ejercicios y la ex-

posición memorística de los conoci-

mientos, que nada tiene que ver con

el método de enseñanza universitario

implantado de la mano del Plan Bolo-

nia. «El primer paso es eliminar todo

lo que las tecnologías permitan supri-

mir. No queremos pedir ninguna do-

cumentación que la Administración

pueda obtener por sus propios medios,

salvo que la persona se oponga a ello»,

explica el secretario general para la

Administración Pública. 

El segundo elemento plasmado en

el borrador del decreto es la simplifi-

cación de los temarios y la automati-

zación de los baremos. «No sólo hay

que saber sino saber hacer. El aspiran-

te tiene que demostrar que es capaz

de usar sus conocimientos para resol-

ver problemas concretos que se le pre-

senten en su trabajo», señala.  

La última prueba del proceso selec-

tivo consiste en que el aspirante que

haya aprobado los exámenes se some-

ta a un periodo de prácticas que dura-

rá un máximo de seis meses en la Ad-

ministración que va a formarlo y eva-

luarlo. «La suspensión de la prueba

significará que no ha superado el pro-

ceso selectivo», aclara Domínguez.

Opositores haciendo 

los exámenes para 

médico de familia del 

SAS  en Sevilla, el 

pasado 28 de 

octubre// EFE
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A. R. V. 

SEVILLA 

En los próximos ocho años, la Admi-

nistración General de la Junta de An-

dalucía perderá el 41 por ciento de su 
plantilla. De cada tres empleados pú-

blicos se jubilará un funcionario y 

dos laborales. Estos trabajadores per-

tenecen fundamentalmente a los sub-

grupos C1 y A1 y a los grupos III y V 

de la plantilla.   

El 37,3 por ciento del total de jubi-

laciones se concentra en los efectivos 

que trabajan para la Consejería de De-

sarrollo Educativo, integrada princi-

palmente por docentes en una admi-

nistración que envejece a marchas 

aceleradas. Así consta en el Plan Es-

tratégico de Recursos Humanos de la 

Administración General de la Junta 

de Andalucía 2023-2030, aprobado por 

el Consejo de Gobierno el pasado 24 

de octubre. La edad media del perso-

nal era de 54 años, según un análisis 

realizado el 31 de diciembre de 2021. 

Más de la mitad de los empleados 

públicos que van a jubilarse en los 

próximos ocho años trabajan en re-

sidencias de personas asistidas y de 

mayores, institutos, Centros de Día y 

de Menores, Empleo, Protección, Pre-

vención de Riesgos laborales y Valo-

ración de la Dependencia. También 

están adscritos a las escuelas, biblio-

tecas, equipos de orientación educa-

tiva, servicios de apoyo a la Adminis-

tración de Justicia y museos, según 

detalla el informe. En una década se 

habrá jubilado también el 38,6% de 

las personas con discapacidad.  

Encontrar reemplazo a todos es-

tos empleados no está siendo una ta-

rea sencilla. Los gestores de la sani-

dad pública —la andaluza y, en gene-

ral, la española— dan fe de ello. Tienen 

que hacer malabares para taponar la 

hemorragia de profesionales de la 

Medicina que se está jubilando. Las 

bolsas de empleo en algunas espe-

cialidades están vacías y la alterna-

tiva pasa por que los facultativos de 

Atención Primaria extiendan su jor-

nada laboral por la tarde de manera 

voluntaria para cubrir este déficit. 

Educación concentra un 
tercio de las jubilaciones 
en los próximos ocho años

∑ La edad media de los 
funcionarios y 
laborales de la Junta 
es de 54 años

Envejecimiento 

La edad media del personal en 
activo es de 54 años con indepen-
dencia del sexo. La Junta de 
Andalucía es una administración 
envejecida, aunque también 
acumula una gran experiencia 
profesional. 

Bajas por jubilación 

En ocho años se perderá un 41% 
de la plantilla (de cada tres 
personas una será funcionario y 
dos serán laborales). Estas 
personas pertenecen sobre todo a 
los subgrupos C1 y A1 y a los 
grupos III y V. 

Educación, a la cabeza 

Las Consejerías más afectadas 
serían la entonces la Consejería 
de Educación y Deporte con un 
37,37 por ciento del total de 
jubilaciones, seguida de la 
Consejería de Igualdad, Políticas 
Sociales y Conciliación con un 
13,06 por ciento.

LA PLANTILLA A EXAMEN
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M. CONTRERAS SEVILLA 

E
l turismo de cemente-

rios, también conocido 

como ‘necroturismo’, tie-

ne una gran tradición en 

Europa. El Consejo de 

Europa reconoce inclu-
so una Ruta Europea de los Cemente-

rios que recorre 67 camposantos en 54 

ciudades de 20 países. En España es-

tos recintos están más ligados a los ri-

tos funerarios, aunque cada vez son 

más los que han decidido abrir sus 

puertas a curiosos y visitantes, orga-

nizando rutas específicas que forman 

parte de los recorridos habituales de 

los viajeros. 

Andalucía ofrece bastantes cemen-

terios que merecen una visita más 

allá de la despedida a alguna perso-

na allegada. Muchos camposantos 

son parte del patrimonio material cul-

tural por la cantidad de obras, escul-

turas y grabados que poseen. Otros 

basan su atractivo en su ubicación o 

por la singularidad de sus instalacio-

nes o tumbas. 

A continuación se ofrece una se-

lección de diez cementerios andalu-

ces a los que es recomendable acu-

dir... Pero solo de visita. 

1. Cementerio de Sayalonga 
(Málaga) 
La peculiaridad de este cementerio es 

que es de traza circular y la arquitec-

tura de sus nichos forman hornacinas 

en forma de bóveda. Fue construido 

durante la primera mitad del siglo XIX, 

en cumplimiento de una ley dictada 

durante el reinado de Carlos III por las 

cual los cementerios, por motivos de 

higiene, debían sacarse extramuros 
de las ciudades y de los núcleos de po-

blación. el motivo por el que se cons-

truyó con esta forma circular no está 

claro, aunque una leyenda apunta a 

que se buscaba que los difuntos no se 

dieran la espalda entre sí. Sayalonga 

está en la comarca de la Axarquía, en 

el este de la provincia de Málaga. Se 

halla en las faldas de Sierra Tejeda y 

Sierra Almijara. 

2. Cementerio de Benadalid 
(Málaga) 
La particularidad de este camposan-

to es que se encuentra ubicado den-

tro de un castillo. Benadalid es un mu-

nicipio español de la provincia de Má-

laga, situado al este de la provincia 

en el Valle del Genal, siendo una de 
la poblaciones que conforman la co-

marca de la Serranía de Ronda. Fue-

ra del casco urbano se encuentra la 

vieja fortaleza o Castillo de Benada-

lid, de origen romano, según algunos 

historiadores, o netamente árabe, en 

opinión de otros, que sitúan su cons-

trucción entre los siglos XIII y XIV. 

En el interior del recinto se ubica, des-

de 1821, el cementerio del pueblo, algo 

que es común –utilizar como campo-

santo unas antiguas ruinas- en algu-

nas localidades andaluzas. La preser-

vación del castillo y su uso actual 

como cementerio reflejan la impor-

tancia histórica y cultural que esta 

fortificación tuvo en el pasado. 

3. Cementerio de 
Casabermeja (Malaga) 
El cementerio de Casabermeja es uno 

de los más peculiares de Andalucía. 

Se construyó en el siglo XVIII y des-

de el año 2006 está declarado como 

Bien de Interés Cultural por la Junta 

de Andalucía. Por la forma arquitec-

tónica que presentan los nichos, divi-

didos en tres partes: Abajo (puerta 

para depositar al difunto), Medio (lá-

pida) y Arriba (frontal con adornos 
arquitectónicos) muchos visitantes 

han pensado que en Casabermeja se 

entierran a los difuntos en pie. Sus ni-

cheras encaladas crean un conjunto 

arquitectónico de líneas minimalis-

tas y gran belleza. Cada nichera está 

compuesta de un amplio espacio para 

las inhumaciones cubierto por una 

bóveda de cañón. Ademas, el cemen-

terio forma parte del día a día del pue-

blo: los niños juegan, las parejas pa-

sean y las mujeres del pueblo proce-

den a su limpieza diaria. 

4. Cementerio de Santa 
Olalla del Cala (Huelva) 
El Cementerio Municipal de Santa Ola-

lla «Ntra. Sra. de la Piedad» se fundó 

en el año 1924, recibiendo restos del 

antiguo cementerio situado en el in-

terior del casco urbano y desmantela-

do años más tarde. A lo largo de sus 

casi cien años de historia ha sufrido 

varias reformas y ampliaciones. Lla-

ma la atención a todo el que circula 

por la nacional 630 a la salida del pue-

blo dirección Monesterio el pórtico del 

Cementerio Municipal de Santa Ola-

lla del Cala, ejecutado en el año 1917 

de estilo modernista que impresiona 

por su belleza y originalidad. 

5. Cementerio de 
Monturque (Córdoba) 
El Cementerio de San Rafael es uno 

de los camposantos más significati-
vos de Europa, de hecho está inclui-

do en la Ruta Europea de Cemente-

rios, un Itinerario Cultural del Conse-

jo de Europa del que forman parte 63 

En Andalucía hay camposantos 
considerados destinos turísticos por su 

singularidad o ubicación

Cementerios a 
los que merece 

la pena ir...   
de visita

Recinto de Sayalonga, en la Axarquía de Málaga Cementerio del pueblo malagueño de Benadalid Cementerio de Casabermeja, en Málaga
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cementerios en 50 ciudades de 20 paí-

ses que pretenden mostrar estos es-

pacios como grandes museos al aire 

libre. Lo mayor singularidad de este 

pequeño cementerio radica en alber-

gar en el subsuelo el conjunto monu-

mental de las Cisternas Romanas, una 
construcción hidráulica de finales del 

siglo I d.C., siendo las más grandes 

conservadas en España. El cemente-

rio, situado junto a la parroquia de 

San Mateo, ocupa lo que sería la pla-

za del foro de la ciudad romana exis-

tente en Monturque. Responde a la 

arquitectura popular, con nichos en-

calados en torno a un patio central. 

Destaca, por su magnitud, la Gran Cis-

terna que se encuentra bajo el cemen-

terio del pueblo. Esta cisterna fue des-

cubierta casualmente en 1885 con mo-

tivo de unas obras de ampliación de 

pequeño cementerio que existía jun-

to a la Parroquia de San Mateo. 

6. Cementerio de Villaluenga 
del Rosario (Cádiz) 
Villaluenga, en el mismo núcleo 

del Parque Natural Sierra de 

Grazalema, es el pueblo más alto 

de toda la provincia de Cádiz. 

El actual cementerio de Villa-

luenga del Rosario es la antigua 

Iglesia de El Salvador, fechada 

en 1722, que fue quemada por 

las fuerzas napoleónicas duran-

te la Guerra de la Independen-

cia de España. De la iglesia de-

saparecieron tras el incendio la 

cubierta y la bóveda del cruce-

ro, y se conservan el cornisa-

mento de apoyo de la cúpula que 

quedó suspendido sobre las pechinas, 

la torre y los muros externos. Las rui-

nas de esta iglesia se constituyen en 

abrigo para sepulturas, distribuyén-

dose los niños y algunas tumbas en el 

lugar que ocuparían altares, bancos o 

rejas, resultando un conjunto de gran 
interés que sigue conservando el ca-

rácter sagrado del lugar. Además de 

su utilidad es de campo santo, tam-

bién se desarrollan visitas guiadas al 

recinto para contemplar la arquitec-

tura y así promover la historia de la 

localidad. 

7. Cementerio de San 
Fernando (Sevilla) 
El Cementerio de San Fernando abrió 

sus puertas al primer entierro el día 

1 de enero de 1853. En las vías prin-

cipales se encuentran las tumbas, 

mausoleos o monumentos funerarios 

de notable valor artístico, exponen-

te del barroquismo, regionalismo y 

la espectacularidad que pueblan las 

costumbres de Sevilla y los sevilla-

nos, como la Semana Santa, realiza-

das por prestigiosos escultores y ar-

quitectos como Aníbal González. Des-

tacan los de Joselito «El Gallo», de 

Francisco Rivera «Paquirri», Anto-

nio Machín, Antonio Ruiz Soler «El 
Bailarín», o Juanita Reina, además 

del popular ‘Cristo de las mieles’ es-

culpido por Antonio Susillo, enterra-

do a los pies de la imagen. 

8. Cementerio de San José 
(Granada) 
El Cementerio de San José de Grana-

da se ubica en la dehesa del Genera-

life, al este de la ciudad, por lo que 

tiene la particularidad de formar par-

te del entorno monumental de la Al-

hambra. Ocupa unos 110 000 metros 

cuadrados distribuidos en 19 patios. 

Data del siglo XIX; concretamente 

surgió a partir del Cementerio de las 

Barreras, levantado en 1805 junto al 

Palacio de los Alixares, debido a una 

epidemia de fiebre amarilla que 

asoló la ciudad. Siguiendo las 

directrices racionalistas de la 

Real Cédula de 1787 del rey Car-

los III de España, se ubicó a ex-

tramuros de la ciudad, en el en-

torno monumental y paisajís-

tico de la Alhambra. Desde el 

camposanto se pueden contem-

plar excelentes vistas tanto de 

la ciudad de Granada y su Vega 

como de Sierra Nevada. Está 

incluido en la lista de Bienes 

de Interés Cultural de la ciudad 

de Granada por la Junta de An-

dalucía, debido a que posee im-

portantes muestras de la arquitectu-

ra y la escultura funerarias, román-

ticas y de épocas posteriores. Ade-

más, posee los restos del Palacio de

los Alixares, del siglo XIII-XIV, junto

al que fue construido. 

9. Cementerio mancomunado 
de la Bahía (Cádiz) 
Creado en enero de 1992, está consi-

derado como uno de los cementerios

más modernos de España. En su inte-

rior, se puede hacer un amplio reco-

rrido por la historia contemporánea

de Cádiz, plasmados en los monumen-

tos funerarios que este lugar atesora

y que representan un valor patrimo-

nial a proteger. Su web también ofre-

ce un recorrido virtual por el campo-

santo. Este moderno cementerio in-

cluye opciones como el Bosque de los

recuerdos, un espacio natural donde

se pueden arrojar las cenizas de los

fallecidos, o un campo de enterramien-

to en pradera, sin lápidas. 

10. Cementerio de Doña 
Mencía (Córdoba) 
La singularidad de este cementerio

es que incluye un conjunto escultó-

rico de arte moderno en la denomi-

nada Puerta de la Memoria. Se trata

de una plaza en el interior del cam-

posanto en la que se ha instalado un

monumento escultórico fabricada en

acero corten de 40 mm de espesor

que reivindica la recuperación de la

Memoria Democrática. Para ello se

contó con un artista local de recono-

cido prestigio el cual planteó el dise-

ño de una escultura.

Cementerio de Santa Olalla del Cala, en Huelva Cementerio de Monturque, en Córdoba Cementerio de Villaluenga del Rosario, en Cádiz

Cementerio de San Fernando, en Sevilla capital
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

S
evilla es una ciudad que 
sigue siendo fiel a las tra-
diciones y lo ha vuelto de-
mostrar este año en el día 
1 de noviembre, festividad 
de Todos los Santos. Por-

que, por encima de las costumbres im-
portadas, de las fiestas de Halloween 
y otras galerías de los horrores, este 
miércoles ha sido un día de recogi-
miento y de acercarse al cementerio a 
ver a los seres queridos que hoy les fal-
tan. Como manda la tradición y como 
han hecho muchas familias desde pri-
meras horas de la mañana en un día 
que ha amanecido con el cielo gris plo-
mizo y con algunas nubes que pare-
cen presagiar que la lluvia, tan desea-
da, podría aparecer en las próximas 
horas. 

El cementerio de San Fernando, 
abierto desde las 8 de la mañana en 
horario continuo hasta las 18.30, ha 
registrado un lleno absoluto durante 
toda la jornada. Y eso se notaba tanto 
en los aparcamientos de los alrededo-
res, todos completos, como en los po-
cos bares que hay en sus inmediacio-
nes, que tampoco han parado de ser-
vir cafés y desayunos y, ya entrada la 
mañana, más de una cerveza y alguna 
copa de licor. Quizás por aquel viejo 
refrán que «quien va a un entierro y 
no bebe vino viene el suyo de camino». 

Los autobuses que llegan hasta el 
camposanto, que este miércoles han 
sido reforzados con mucha más afluen-
cia, también iban todos llenos. Se veían 
ramos de flores, cubos, escobas y otros 
productos de limpieza entre los asien-
tos. Los que llevaban muchas mujeres 
que acudían, como es costumbres por 
estas fechas, a visitar a sus muertos 
pero también a adecentar las tumbas. 

La jornada ha empezado bien tem-
prano. Con una misa oficiada por el ar-
zobispo José Ángel Sáiz Meneses ante 
el Cristo de las Mieles se ha iniciado 
una mañana que luego ha contado con 
el concierto de la Banda Sinfónica de 

Sevilla en el mismo emplazamiento. 
Los músicos, todos ellos de luto rigu-
roso, han interpretado siete temas, en-
tre ellos «El arca de Noé» o «Moby 
Dick» y han despertado el interés de 
numeroso público que se ha sentado 
a escuchar el concierto en las sillas 
que se habían preparado para ello. 

Muchas flores 
En el exterior del cementerio el 
gran negocio lo hacían este 
miércoles los puestos de flo-
res que hay a ambos lados 
de la entrada. Todos ellos 
repletos de ramos de ro-
sas, margaritas, jazmi-
nes, gardenias y toda 
la variedad de plan-
tas. Había coronas 
clásicas, otras con 
formas variadas, de 
corazones, de los 
escudos del Betis y 
el Sevilla, con nú-
meros, con formas 
de animales... Para 
todos los precios y 
para todos los gustos. 
«El precio medio del 
ramo es de 25 euros, pero 
los hay más baratos, desde 
15 euros», decía Luz María, 
una de las mujeres que atienden 
uno de esos puestos y que no para-
ba de despachar ramos. Muchos te-
nían encargos desde hace días. Pero, 
sobre todo se han vendido coronas y 
ramos sueltos. 

Pero sin duda, los protagonistas del 
día han sido los cientos de personas, 
algunas familias enteras, que se han 
acercado una vez más a visitar las tum-
bas de sus muertos. A depositar un 
ramo, decir una oración y, sobre todo, 
confirmar que las lápidas siguen en 
buen estado. A medida que iba avan-
zando el día la afluencia de público ha 
ido aumentando. 

Seguramente por eso se veían mu-
chos panteones abiertos, algunos los 

más grandes, exhibiendo 
grandes coronas de flores 
en su interior. Otras más 
modestas, con ramos de 
margaritas. Igual que en 
los nichos, donde tampo-
co faltaban cientos de flo-
res. 

Las fuentes que hay re-
partidas por el cemente-

rio también han estado 
hoy funcionando a toda 

máquina. No han sido pocos 
los cubos de agua que se han 

llenado para adecentar las lá-
pidas ya que son muchas las mu-

jeres que se llevan la escoba, el cubo 
y la fregona para limpiar las tumbas. 

Entre esas mujeres estaba Ana que 
había llegado en el autobús y que ha 
sufrido un percance antes de poder vi-
sitar las lápidas de sus familiares. En 
la entrada se tropezó con un escalón 
que hay junto a los puestos de flores y 
se cayó de bruces. Afortunadamente 
no ha sido nada y ha podido levantar-
se. «Me voy algo dolorida pero voy a 
ver a mi madre y a mi hermano. Como 
hago cada 1 de noviembre desde hace 
más de veinte años», explicaba. 

María era otra de las que llegaba al 
cementerio. A sus 57 años lleva tres 
viuda porque su marido murió de Co-
vid en el año 2020. Hoy no ha querido 
faltar a poner flores a su marido. Iba 

El cementerio de San Fernando se 
llenó ayer de familias que acudieron 
a poner flores, adecentar las lápidas y 
tumbas y recordar a sus mayores

Los sevillanos 

no se olvidan 

de sus 

difuntos

El cementerio se llenó ayer de                   

Hubo una misa oficiada 
por el arzobispo ante el 
Cristo de las Mieles y un 
concierto a cargo de la 
Banda Sinfónica de Sevilla  

El alcalde, que también 
visitó el camposanto 
anunció una inversión para 
renovar los hornos 
crematoriosD
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               público  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

acompañada de dos de sus cuatro hi-
jos. 

Y es que el de Todos los Santos es 
un día en el que en los cementerios 
hay una mayoritaria presencia de 
mujeres que siguen siendo las encar-
gadas de revisar que las tumbas de 
los familiares están en condiciones. 
Y las que muchas veces transmiten 
a los más jóvenes el recuerdo de los 
que faltan. «Ahí está el abuelo», de-
cía una mujer a su hijo, de unos 10 
años, al que llevaba de la mano a ver 

la lápida de su abuelo. También se 
han visto hombres, pero menos. 

Entre ellos ha estado el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, que no ha que-
rido faltar a la tradición de dar un 
paseo por el camposanto y aprove-
char para visitar la tumba de su abue-
la. El alcalde ha recodado que el Ayun-
tamiento tiene un proyecto para el 
próximo presupuesto del año 2024 
una inversión para la renovación de 
todos los hornos crematorios que 
son pocos y que están desfasados.
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Cristina Cueto  

A escasos tres kilómetros del mu-
nicipio sevillano de Gilena se en-
cuentra uno 
de los tesoros 
mejor guar-
dados de la 
arquitectura 
funeraria de 
la época del 
Cobre. Un ya-
cimiento que ha sobrevivido al 
paso del tiempo con un estado de 
conservación singular. Imbrica-
do en el interior del inconfundi-
ble manto de olivares que cubren 
la localidad se encuentran las 
cuevas artificiales calcolíticas de 
Antoniana I. La Dirección Gene-
ral de Bienes Culturales de la 
Consejería de Cultura de la Jun-
ta de Andalucía ha declarado 
Bien de Interés Cultural (BIC) es-
ta necrópolis que perteneció al 
próximo poblado de El Negrón 
hace 4.500 años. Su principal 
singularidad es que se trata de la 
cueva artificial –hipogea en el ar-
got arqueológico–  mejor conser-
vada y más grande de Europa del 
periodo de la Edad del Cobre. En 
la parte trasera del yacimiento, 
se pueden encontrar otras dos 
cuevas que han sido selladas pa-
ra evitar que sufran deterioros o 
cualquier tipo de acto vandálico. 

Su hallazgo fue absolutamente 
fortuito. En 1985, el dueño de la 
finca en la que se enclava hundió 

las ruedas de su tractor en el pun-
to más alto de la cúpula de la ne-
crópolis, que también es el más 
débil. Se aprovechó este descu-
brimiento fortuito para excavar y 
los arqueólogos dieron con una 
estructura tallada en el subsuelo 
con fines sepulcrales. Además de 
ser la mejor conservada, también 
es la que cuenta con más nichos 
adosados. De hecho, en su inte-

rior se encontraron 12 cuerpos 
en posición fetal. 

Se trata de uno de los pocos 
ejemplos de enterramiento en 
cueva artificial del calcolítico, ya 
que en esa época lo habitual era 
utilizar dólmenes. La entrada de 
esta cueva artificial está com-
puesta por tres escalones. Gabriel 
Moncada, coordinador técnico de 
reconstrucción histórica de la Co-

lección Museográfica de Gilena,  
indica que este tipo de acceso es 
singular, porque lo habitual era 
su disposición en rampa.  

Su interior –que no tiene una 
forma defini-
da, pero está 
a medio cami-
no entre cir-
cular y penta-
gonal– cuenta 
con una cá-
mara central 

abovedada y con cuatro nichos 
adosados. En el de la izquierda 
no se encontró ningún cadáver o 
ajuares funerarios, “lo que hace 
suponer que pudo haber funcio-
nado como altar en el que deposi-
taron ofrendas orgánicas como 
flores o comida que desaparecie-
ron con el paso del tiempo”. En la 
cámara central se encontraron 
seis cuerpos y los demás en las 
tres cámaras restantes.  

Los enterramientos consistían 
en depositar el cuerpo del inhu-
mado en diferentes nichos de la 
cueva artificial. Su uso –prolon-
gado durante siglos– pudo re-
servarse para acoger los restos 
de aquellos individuos que en vi-
da fueron socialmente reconoci-
dos por su poder o por pertene-
cer al grupo social dominante. 
Para aprovechar el espacio y re-
servar sitio para los cadáveres, 
los huesos de los antiguos inhu-
mados se amontonaban junto a 
las paredes.  

Los 12 cuerpos hallados en las 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El arqueólogo Gabriel Moncada señala una de las cuevas artificiales calcolíticas de Antoniana I.

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

l La Junta 
declara BIC  
la necrópolis  
de ‘El Negrón’  
en el municipio 
de Gilena l El 
yacimiento es el 
más grande que 
se ha encontrado 
para este fin de  
la Edad del Cobre

Sevilla conserva la
                                                                                                  

CUEVA CALCOLÍTICA
mejor 
conservada 
de Europa
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cuevas de Antoniana I fueron de 
ambos sexos y también encon-
traron uno infantil. “Esta cues-
tión es llamativa, porque a las 
personas se las enterraron 
con su ajuar por su es-
tatus, pero éste lo 
conseguían a lo 
largo de sus vi-
das. Un menor 
de edad ape-
nas tenía es-
tatus y solían 
enterrarse 
aparte”, se-
ñala Monca-
da. Por otro la-
do, también ex-
plica que “aunque 
en el caso de Anto-
niana I se ha perdido 
mucha información, los ente-
rramientos del Calcolítico en el 
resto de la Península evidencian 
que se trató de una sociedad 
muy igualitaria”. “Los únicos en-
terramientos excepcionales, que 
han demostrado pertenecer a 
una clase social privilegiada son 
los de mujeres”, apostilla y pone 
de ejemplo Valencina y La Seño-
ra del Marfil. 

En el interior del yacimiento 
también se puede apreciar que 
hay una intención de “abovedar” 
tanto su sala central como sus ni-
chos. El motivo es que “si edificas  
el techo de forma plana, cede  
más fácilmente”. “Sin embargo, 
si dispones un subterráneo con 
un techo abovedado, desplazas 

el peso de la tierra hacia los late-
rales como si fuese un arco”.  

Otra de sus particularidades es 
que conserva el ajuar totalmente 
completo en el Colección Museo-
grafica de Gilena. Unas piezas 
que están dispuestas en las vitri-
nas de la bautizada como Sala de 
la Muerte del inmueble. David 
Ruiz García, arqueólogo y conser-
vador de la Colección Museográ-
fica de Gilena y responsable del 
servicio municipal de Arqueolo-
gía, recalca que estos enseres son 
“totalmente inusuales” en este ti-

po de cuevas artificiales. “Las pie-
zas cerámicas son muy abundan-
tes”, de hecho hay 56 recipientes 
o 41 puntas de flecha de sílex. 
Una de las joyas de la corona de 
esta habitación es un ídolo con 
forma de bellota. Está  fabricado 
en colmillo de elefante africano, 
con una perfección en su talla que 
la convierte en toda una pieza ar-
tística de la Prehistoria. Ruiz hace 
hincapié en que, posteriormente, 
en las excavaciones de Montelirio  
–en Castilleja de Guzmán– se han 
encontrado cinco similares. 

Por otro lado, en el entorno 
más próximo se han descubierto 
otros sepulcros semejantes en 
Lora de Estepa, Pedrera o Ala-
meda. También se encuentran 
algunos cerca de Lisboa, pero 
son muy escasos. 

Si bien es cierto que las visitas a 
la necrópolis deben realizarse 
con cita previa, la Colección Mu-
seográfica –con el ajuar completo 
que se encontró en el interior las 
cuevas– ofrece  una visión muy 
amplia de cómo fueron los ente-
rramientos en el Calcolítico. 

Un visitante contempla la muestra de la Colección Museográfica de Gilena.

 

                              La entrada está conformada por tres escalones, en lugar de la rampa habitual en este tipo de yacimientos. Escollo desde el que se comenzó a excavar la cueva. 

 

David Ruiz García, responsable del servicio municipal de Arqueología de Gilena.

 

La localidad ya 
tiene otro Bien de 
Interés Cultural

El yacimiento de El Negrón es 
el segundo Bien de Interés 
Cultural (BIC) que la Junta de 
Andalucía declara en el muni-
cipio de Gilena. El primero fue 
el yacimiento romano del corti-
jo de Aparicio El Grande, decla-
rado en abril de 1996, dentro 
de la categoría de Zona Ar-
queológica. Una joya que des-
taca por sus termas romanas. 
Se ubica a unos dos kilómetros 
al sur del municipio y, según in-
dica el Boletín Oficial del Esta-
do de 1988, el núcleo de pobla-
ción existente debió estar rela-
cionado con alguno de los epi-
sodios bélicos de las luchas ci-
viles de César con los Pompe-
yanos en la Bética. Por otro la-
do, el Boletín Oficial de la Jun-
ta del 24 de agosto de 1996 
detalla que, en las termas, se 
pudieron identificar distintas 
dependencias de las mismas. 
Un hecho que pone de mani-
fiesto que se trata de uno de 
los edificios “más espectacula-
res de Andalucía, siendo nece-
saria su conservación, y por 
tanto, su protección efectiva”. 
Asimismo, la existencia de 
otras estructuras vinculan este 
edificio termal con una gran vi-
lla de explotación agrícola.
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MÁS CULTURA 
55

Pedro Casablanc encarna a  
Don Ramón Mª del Valle Inclán  
ALCALÁ G., TOMARES Y ARAHAL. 2, 3 Y 4 DE NOVIEMBRE. 

El Circuito provincial CIPAEM 2023 de la Diputación 
de Sevilla trae estos días las primeras funciones de la 
obra teatral para adultos Don Ramón María del Valle 

Inclán, de Bravo Teatro, protagonizada por el conocido 
actor Pedro Casablanc. En ella, se produce un doble 
retrato, el del retratista y el retratado. Viajando hacia 
la vida, la obra y el alma de Valle Inclán, podemos ob-
servar sus herramientas de análisis, sus instrumentos 
de disección, su canon estético. En este soliloquio el 
actor ofrece una exhibición interpretativa acompañado 
del pianista Mario Molina. La obra nos invita a recorrer 
otro camino, más cercano a la intimidad, a la realidad 
cotidiana, a la valoración de unos principios éticos a ve-
ces ensombrecidos por la distorsión. Nos invita, en fin, 
a conocer en profundidad los mecanismos creadores 
de Valle, su compromiso irreductible con su posiciona-
miento ético en el mundo y cómo todo ello genera una 
de las obras cumbre de nuestra literatura. Las funcio-
nes serán tres, todas a las 20:30 h: hoy jueves, en el 
teatro Gutiérrez de Alba de Alcalá de Guadaíra (8 eu-
ros); el viernes 3, en el Auditorio Municipal Rafael de 
León de Tomares (15 y 18 euros); y el sábado 4, en el 
Teatro Municipal de Arahal (12 euros).

Festival solidario ‘Dolmen Rock’ 

VALENCINA DE LA CONCEPCIÓN, SÁBADO 4 NOVIEMBRE. 

Valencina de la Concepción inaugura el mes de no-
viembre con la mejor música. Este sábado 4 la loca-
lidad aljarafeña será la anfitriona de una cita musi-
cal solidaria que nadie debería perderse. Se trata 
del Festival ‘Dolmen Rock’, a beneficio de la Asocia-
ción Española Contra el Cáncer, que se celebrará en 
el recinto ferial, a partir de las 12.30 horas. La cita 
contará con las actuaciones de Lolo Ortega, Natalia 
Bellido, Familia SFG, Bernd Voss, y los Sultans of 
Rock. Las entradas pueden adquirirse siguiendo el 
código QR en el cartel, o en el link , a un precio de 8 
euros para adultos y de 4 euros para estudiantes. 
Los menores de 12 años no tendrán que abonar na-
da. Además, se ha puesto en funcionamiento una 
‘Fila 0’ para personas que no pueden ir pero que 
quieren ayudar comprando una entrada.
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PALMAS Y PITOS

La Junta de Andalucía ha 

declarado Bien de Inte-

rés Cultural las cue-

vas artificiales cal-

colíticas de Anto-

niana I, en el muni-

cipio de Gilena. Es-

te yacimiento, per-

teneciente a la Edad 

del Cobre, es el mejor 

conservado y el más gran-

de de Europa de este periodo.

ARTURO  
BERNAL
CONSEJERO DE CULTURA

La Universidad de Sevilla 

no permite promocio-

nar a una quincena 

de profesores de di-

ferentes discipli-

nas, incumpliendo 

el Convenio Colec-

tivo de Profesores 

de 2008. Los docen-

tes afectados manifies-

tan que la institución les 

está maltratando.

MIGUEL ÁNGEL 
CASTRO
RECTOR DE LA HISPALENSE
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NEREA SAN ESTEBAN / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

D
os meses quedan para que el 

decreto de medidas anticri-

sis que puso en marcha el Go-

bierno con motivo de la gue-

rra de Ucrania caduque, siempre que 

el Ejecutivo no decida de nuevo pro-

rrogarlo más allá del 31 de diciembre. 

En las próximas semanas, el futuro 

Gobierno tendrá que estudiar, entre 

otras medidas, si mantiene la rebaja 

del IVA a los alimentos básicos y las 

ayudas para la bonificación del trans-

porte público, como reclaman empre-

sas y consumidores. 

En lo que se refiere a la rebaja del 

IVA de los alimentos la evolución del 

IPC en octubre ha complicado sobre-

manera el escenario para una even-

tual prórroga. Dirigida a tratar de fre-

nar la escalada de precios de la cesta 

de la compra, la medida se ha aplica-

do desde enero a los mismos alimen-

tos (aceite y pastas pasaron de estar 

gravados al 10% a tener una carga fis-

cal del 5%; y pan, harina, huevos, le-

che, queso, frutas y verduras del tipo 

reducido del 4% directamente al 0%), 

sin incluir carne y pescado.  

El asunto es que en el real decreto 

del Gobierno que, a finales de junio, 

en pleno proceso electoral, prorrogó 

la medida se reguló una cláusula se-

gún la cual la rebaja fiscal se desacti-
varía el 1 de noviembre si la tasa del 

IPC subyacente del mes de septiem-

bre era inferior al 5,5%. Aquello no su-

cedió, ya que el dato en cuestión se si-

tuó en septiembre en el 5,8%, lo que ha 

determinado que la rebaja continúe 

en vigor hasta el día 31 de diciembre.  

No obstante, sí que se ha situado 

por debajo del límite marcado por el 

Gobierno en el mes de octubre cuan-

do, según el dato adelantado del IPC, 

la inflación subyacente se ha situado 

en el 5,2%. Fuentes del Ministerio de 

Hacienda aclaran que la norma es cla-

ra al respecto, que toma como referen-

cia el dato de la inflación subyacente 

de septiembre y que, por lo tanto, la 

rebaja fiscal se mantendrá bajo los 

mismos parámetros que ha operado 

hasta que finalice el año.  

En el punto de mira 
Sin embargo, la caída de la tasa por de-

bajo del umbral establecido por el Go-

bierno para justificar su mantenimien-

to deja la rebaja en una situación de 

debilidad, en un contexto en el que Es-

paña debe acometer un importante 

ajuste fiscal si quiere reducir su défi-

cit al 3% en 2024 como ha comprome-

tido con Bruselas y en el que la propia 

Comisión, el BCE, los organismos in-

ternacionales y actores como el Ban-

co de España y la Autoridad Indepen-

diente de Responsabilidad Fiscal (Ai-

ref) están presionando para que el Eje-

cutivo retire estas medidas discrecio-

nales, particularmente las rebajas fis-

cales por no estar focalizadas. 

Su elevado coste fiscal también ali-

menta el debate. Según el último in-

forme de recaudación difundido por 

la Agencia Tributaria, en los primeros 
nueve meses del año la medida tuvo 

un coste recaudatorio cercano a los 

1.300 millones de euros y si las estima-

ciones realizadas por la Autoridad Fis-

cal son afinadas al cierre del ejercicio 

las arcas públicas habrán perdido 2.200 

millones de euros por la medida.  

Un coste fiscal elevadísimo que, sin 

embargo, tiene un impacto limitado 

sobre las economías domésticas. Un 

informe elaborado por Fedea estima-

ba en 22 euros en seis meses el ahorro 

de la medida para las familias vulne-

rables y lo elevaba a 60 euros para las 

más acomodadas. En un año entero la 

cifra se duplicaría. 

La división en el seno del Gobierno 

es patente. Este lunes, la vicepresiden-

ta Yolanda Díaz insistió en analizar 

cada una de las medidas anticrisis «de 

manera individualizada», ya que le preo-

cupa «de manera sustancial» su retira-

da. Según sus cálculos, no prorrogar 

ninguna de ellas podría tener un im-

pacto de 1,5 puntos extra en el IPC.  

Cabe recordar que la rebaja del IVA 

fue la única medida que se aplicó de 

forma directa sobre el sector de la ali-

mentación, pese a que desde el entor-

no de Díaz se pidió topar los precios 

de una cesta básica. En el texto del pac-

to PSOE-Sumar, únicamente se habla 

de un «seguimiento» de los mismos. 
«La rebaja del IVA de algunos pro-

ductos de alimentación se aprobó con 

el objetivo de paliar los efectos sobre 

el consumidor de la inflación que su-

fre la economía. Actualmente, y a pe-

sar de los esfuerzos de la cadena de 

valor del sector, el IPC de los alimen-
tos se mantiene por encima del 10%, 

debido al incremento de costes que 

afecta a todos los operadores. No se 

ha producido un cambio que justifi-

que dar marcha atrás en la medida», 

apuntan a ABC fuentes de Aecoc, que 

insisten en que «hay que destacar que 

esta rebaja resulta especialmente be-

neficiosa para los hogares de menor 

renta, que son los que destinan más 

presupuesto a la cesta de la compra». 

En este sentido, desde la patronal 

del gran consumo aseguran que las 

asociaciones del sector consideran que 

la rebaja tiene que mantenerse «y que 

debe ampliarse a productos como car-

El aterrizaje del IPC pone 
en la diana la rebaja  
del IVA de los alimentos

∑ El Gobierno determinó que si  
la inflación subyacente bajaba  
del 5,5% en septiembre la medida sería 
eliminada; lo ha hecho en octubre

1.294 
millones de euros es el coste que ha 
tenido para la recaudación fiscal la 
rebaja del IVA de los alimentos en 
los nueve primeros meses del 
presente año.  

2.218 
millones de euros es el coste total 
que tendrá a final de año para las 
arcas públicas, y de ahorro para los 
consumidores, según la estimación 
realizada por Airef.  

70 
euros al año es el ahorro medio que 
obtendrán las familias en la cesta 
de la compra por la rebaja del IVA. 
La cifra será de unos 120 euros 
para las más acomodadas. 

1.100 
millones de euros más al año 
costaría la rebaja del IVA si  hu-
biera disminuido del 10 al 5% el 
tipo de la carne y el pescado, según 
una estimación de PwC para Aecoc. 

LA REBAJA DEL IVA DE LOS ALIMENTOS EN CIFRAS
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Según el INE, los alimentos se 
encarecieron un 10,5% entre 
septiembre de 2022 y el mismo 
mes de 2023. Para la consultora 
Nielsen, sin embargo, esa subida 
fue inferior, del 9,2%. Una 
oscilación muy importante para 
una rúbrica que lleva meses en 
el punto de mira.  

El motivo de la discrepancia 
podría estar en la menor sensibi-
lidad del IPC para captar los 
desplazamientos de los consu-
midores hacia productos más 
baratos en contexto de precios 
altos, ya que Estadística actuali-
za esa información pero con 
cierto retraso en el tiempo. 

Dificultades para 
medir los precios  
de los alimentos

nes, pescados y yogures, que represen-

tan el 34% del gasto de los hogares en

alimentación», según un estudio ela-

borado por PwC. «La ampliación de la

rebaja del IVA a estos productos no

solo es necesaria para generar más

ahorro, sino que debe servir para in-

centivar el consumo de unos produc-

tos esenciales en la dieta que este año

han llegado a registrar caídas en el vo-

lumen de compra de hasta el 15%», ase-

guran fuentes de la patronal. 

Los súper han bajado precios por

la rebaja del IVA   // RAFAEL CARMONA
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

La investidura de Pedro Sánchez ha 
tomado, definitivamente, velocidad 
de crucero. Hoy mismo esta previsto 
que se registre en el Congreso de los 
Diputados la proposición de ley con la 
que se llevará a cabo la amnistía a los 
encausados por el ‘procés’. Una nor-
ma que llegará ya con el aval de los 
mismos grupos que respaldarán even-
tualmente la investidura y, por lo tan-
to, con los apoyos suficientes para que 
la ley vea la luz, a expensas del más 
que previsible recurso del Partido Po-
pular ante el Tribunal Constitucional 
(TC). Carles Puigdemont pidió a prin-
cipios de septiembre que hubiera ley 
antes de la investidura y, aunque no la 
habrá ‘stricto sensu’ –ni siquiera con 
una tramitación exprés podría estar 
aprobada definitivamente la semana 
que viene–, sí que estará embocada 
para salir adelante.  

En este contexto, y ante la previsión 
de que mañana mismo la presidenta 
de la Cámara Baja, Francina Armen-
gol, fije la fecha para la investidura la 
semana próxima, coincidiendo con las 
reuniones convocadas de la Mesa y la 
Junta de Portavoces, el presidente de 
la Generalitat, Pere Aragonès, sacó ayer 
pecho del acuerdo alcanzado el mar-
tes por la noche con Sánchez, tras una 
conversación telefónica entre ambos.  

En un mensaje en las redes sociales, 
el dirigente de ERC afirmó que «des-
bloquear la ley de amnistía para dar 
cobertura a todos los represaliados era 
imprescindible», de lo que se deduce 
que los activistas de los autodenomi-
nados Comités de Defensa de la Repú-
blica (CDR), aquellos a los que el expre-
sidente Quim Torra animó a seguir con 
su actuación coactiva –«apreteu», les 
arengó–, estarían entre los amnistia-
dos. Eso incluiría a doce miembros del 
denominado Equipo de Respuesta Tác-
tica, una presunta cédula violenta de 
los CDR, cuya investigación en la Au-
diencia Nacional está ya lista para ser 
enviada a juicio por un delito de per-
tenencia a organización terrorista. A 
ocho de ellos, además, se les acusa de 
tenencia, depósito y fabricación de ex-
plosivos y estragos, informa Isabel 

Vega. La causa ya estaba finalizada en 
2021, pero la Sala de lo Penal la ha rea-
bierto en dos ocasiones. Primero, para 
que las defensas tuvieran acceso a una 
serie de informes policiales que forma-
ban parte de otro asunto y después, 
para que prestasen declaración los au-
tores de los mismos. El pasado junio 
se volvió a dar por concluida, con la 
perspectiva de enviarla a juicio.  

Incluir a los CDR en el plantel de 
amnistiados es una de las líneas rojas 
que, tal y como adelantó ABC, preten-
día poner Sánchez a la negociación, 
en la que tampoco estaba dispuesto a 
pasar porque el Estado tuviera que 
asumir los hasta 10 millones de euros 
que se calculan en concepto de res-
ponsabilidad civil que el Tribunal de 
Cuentas reclama por el coste de las 
consultas independentistas del 9-N 
(2014), con Artur Más en la presiden-
cia de la Generalitat, y la del 1-O en 
2017, ya con Puigdemont. 

Pugna entre ERC y Junts 
A la espera del texto de la ley en sí y 
de la precisión de cómo se establezca 
el perímetro de a quién afecta en con-
creto –algo sobre lo que desde el pri-
mer momento de la negociación tu-
vieron discrepancias Moncloa y los in-
dependentistas, que siempre han tirado 
muy por alto sus peticiones– las pala-
bras de Aragonès blasonando de ha-
ber logrado un acuerdo más allá de lo 
previsible cabe inscribirlas en la per-
manente pugna en el ámbito del sepa-
ratismo entre ERC y Junts per Cata-
lunya. Y sobre todo en una semana 
donde Puigdemont ha vuelto a tener 
un enorme protagonismo, singular-
mente a raíz de la fotografía con el nú-
mero tres del PSOE, Santos Cerdán, el 

lunes en Bruselas, junto a una enor-
me foto de una urna del 1-O que el 
PSOE ocultó en las imágenes remiti-
das a los medios. Es en ese contexto 
donde se produce tanto la conversa-
ción telefónica entre Sánchez y Ara-
gonès el martes por la tarde, el mismo 
día de la jura de la Constitución por 
parte de la Princesa Leonor, como el 
mensaje de ayer del presidente cata-
lán, quien sin embargo evita mencio-
nar a los CDR por su nombre. 

Por lo demás, el propio Aragonès 
aboga por «avanzar para un acuerdo 
más amplio», para el que señala dos 
de las tradicionales reivindicaciones 
del nacionalismo catalán. La prime-
ra, el traspaso de competencias de los 
trenes de cercanías. Y la segunda, la 
corrección de lo que consideran un 
«déficit fiscal» y un agravio de Cata-
luña para con el resto de comunida-
des autónomas. Todo ello ante una le-
gislatura, la que echará a andar cuan-
do se concrete la investidura de 
Sánchez, en la que previsiblemente 
se podría reformar el sistema de fi-
nanciación autonómica, cuya vigen-
cia ya caducó hace años. Y en el que 
el Gobierno pretende reparar la «in-
frafinanciación» de la Comunidad Va-
lenciana, tal y como expresó la vice-
presidenta segunda y líder de Sumar, 
Yolanda Díaz, durante la firma del 
acuerdo de Gobierno con el PSOE de 
la semana pasada. Curiosamente una 
comunidad con un Gobierno de coa-
lición entre el PP y Vox.  

«Intolerable» para el PP   
Desde la oposición volvieron a arre-
meter ayer contra el acuerdo de Sán-
chez con los partidos separatistas, 
pero muy en especial con la posibili-
dad de que hasta los CDR se incluyan 
entre el grupo de amnistiados. El di-
putado de los populares por Barcelo-
na, Nacho Martín Blanco, lo calificó 
de «indecente», ante una norma que 
podría exonerar de responsabilidad a 
quienes agredieron a policías nacio-
nales durante las protestas en el oto-
ño de 2019 por la sentencia del Tribu-

Aragonès presume 
de una amnistía que 
traspasa las líneas 
rojas de Moncloa 

∑ Afirma que beneficiará   
a «todos los 
represaliados», lo que 
incluiría a encausados 
por terrorismo

Sánchez y Aragonès, durante un encuentro en La Moncloa  // JAIME GARCÍA

La Fundación para el Análisis y 
los Estudios Sociales (FAES), 
que dirige el expresidente del 
Gobierno José María Aznar, 
acusó a todos los eventuales 
socios de investidura del 
Gobierno de Pedro Sánchez 
–«todos sin excepción»– de 
boicotear el acto de jura de la 
Constitución de la Princesa 
Leonor este martes ante las 
Cortes Generales. 

La fundación acusó al PSOE 
de haberse convertido en 
«aliado de los enemigos de la 

Constitución» y cree que «la 
extrema gravedad de la crisis 
nacional no puede ser oculta-
da». FAES se niega así a que la 
realidad «se retuerza» o «la 
mentira se apropie de la convi-
vencia» y reivindica que lo que 
debe denunciarse es «una 
estrategia pautada de destruc-
ción del orden constitucional 
por los independentistas y la 
extrema izquierda a la que un 
PSOE, sectario y vacío, se ha 
abrazado por una pulsión 
antidemocrática de poder».

La fundación de Aznar acusa a los socios 
del PSOE de boicotear a la Princesa

ERC presume de haber 
arrancado más concesiones 
al PSOE tras una semana  
de protagonismo de 
Puigdemont
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nal Supremo que condenó por sedi-

ción y malversación al líder de ERC, 

Oriol Junqueras, y al resto de cabeci-

llas del golpe secesionista. «Esto es 

intolerable. No tienen vergüenza», se-

ñaló el dirigente popular en su perfil 

de X (antes Twitter), donde recuerda 

además a un agente de Vigo al que, re-

lata, «miembros de los CDR dejaron 

en coma de una pedrada en la cabeza 

de resultas de la violencia desatada 

por radicales separatistas».  

Sánchez confía, por tanto, en ser 

investido el miércoles de la semana 

que viene, 8 de noviembre, en prime-

ra votación, ya que a diferencia de ene-

ro de 2020, donde tuvo que esperar a 

la segunda porque no tenía mayoría 

absoluta sino simple, ahora cuenta, si 

nada se le tuerce en el tramo final, con 

178 síes, los mismos que en agosto po-

sibilitaron que Francina Armengol 

fuese elegida presidenta del Congre-
so y que hubiera una Mesa con mayo-

ría de izquierdas.  

En cuanto Armengol convoque ma-

ñana el debate tienen que pasar 48 

horas hábiles hasta que se celebre, 

por lo que comenzaría el próximo 

martes y duraría dos días, hasta la vo-

tación el miércoles. A Sánchez le da-

ría tiempo a llegar el 10 de noviem-

bre al congreso de los socialistas eu-

ropeos que se va a celebrar en Málaga 

ya investido presidente. Afrontaría 

así su tercera etapa en La Moncloa, 

tras la primera con un gabinete mo-

nocolor del PSOE, nacido después de 

la moción de censura a Mariano Ra-

joy de 2018, y la segunda con la coa-

lición con Podemos, que ahora reedi-

tará con Sumar.  
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN                           

EMILIO V. ESCUDERO 

MÉRIDA 

Cien días después de jurar su cargo como 
presidenta de la Junta de Extremadu-
ra, a María Guardiola (Cáceres, 1978) se 
la ve feliz. Y determinada. Atrás han 
quedado las semanas de enorme ten-
sión que pusieron en peligro el cambio 
de rumbo en la política extremeña. Un 
cambio que empieza a arrancar ya con 
un paquete de medidas sociales y eco-
nómicas que abren la senda de su man-
dato. La baronesa popular se muestra 
conciliadora con Vox y asegura que no 
ha cambiado, pero que sí ha aprendido 
de aquellos días que amenazaron con 
arruinar todo el bagaje que había ate-
sorado en las urnas.  
—¿Qué se encontró el primer día que 
se sentó en el despacho ya como pre-
sidenta de la Junta?  
—Me encontré una parálisis absoluta 
de gestión y promesas a muchos secto-
res que no tenían reflejo presupuesta-
rio. Encontré también fondos europeos 
sin ejecutar y coches sin ITV. Incluso 
campamentos que no tenían dotación 
para la cena de los niños de esa misma 
noche. Me encontré un caos absoluto, 
una desidia muy grande.  
—¿Han sido unos cien primeros días 
más ajetreados de lo esperado? 
—Sí. Lo primero que tuvimos que hacer 
fue atender esas urgencias, esa dejadez 
e inacción de mucho tiempo, pero por 
supuesto en estos cien días nos ha dado 
tiempo también a poner en marcha mu-
chas medidas que teníamos en nuestra 
hoja de ruta y a las que nos habíamos 
comprometido con los extremeños du-
rante ese proceso de escucha que para 
nosotros ha sido muy importante. Por-
que hemos hecho un programa de go-
bierno de la mano de los extremeños y 
que es el reflejo de los anhelos que tie-
nen muchos de ellos, que llevaban tiem-
po esperando un cambio de políticas 
para salir de la cola de los rankings.  
—¿Hay algo que ya se haya dado cuen-
ta que no podrá llevar a cabo? 
—Nada de lo que hemos puesto en esta 
hoja de ruta, en el programa de Gobier-
no y en el acuerdo de gobernabilidad 
que firmamos con Vox no se puede cum-
plir. Si está ahí es porque lo vamos a ha-
cer, pero no todo se puede hacer nada 

más llegar. Tenemos que seguir cami-
nando por la senda que ya hemos mar-
cado y claro que todo lo que hemos in-
cluido en el pacto se va a cumplir.  
—¿Qué puede ofrecer ya como reali-
dad tras sus primeros meses? 
—Cien días son pocos en política, pero 
los extremeños llevaban mucho tiem-
po esperando a que aliviásemos las eco-
nomías familiares y nada más llegar pu-
simos en marcha un decreto ley de me-
didas urgentes. Hemos rebajado el IRPF. 
En Extremadura teníamos el segundo 
tipo más alto de toda España, en una re-
gión donde tenemos los sueldos más 
bajos, lo que era una incongruencia. Va-
mos también a aprobar una tarifa cero 
para los nuevos autónomos, no solo para 
reconocer que en esta tierra hay mucho 
talento, sino porque en Extremadura es 
mucho más difícil ser autónomo que en 
otra región más industrializada. Hay 
que ayudar en esos inicios a los que quie-
ren montar un negocio. En materia sa-
nitaria hemos bajado a 49 años el cri-
bado para el cáncer de mama y vamos 
a vacunar a todos los bebés menores de 
seis meses contra la bronquiolitis. He-
mos ayudado a los cereceros que sufrie-
ron muchos daños en verano y hemos 
bonificado el 30 por ciento de las vivien-
das de los jóvenes. Multitud de medidas 
que los extremeños llevaban tiempo es-
perando y que vamos a seguir imple-
mentando.  
—En el horizonte aparece ya una nue-
va legislatura con Pedro Sánchez al 

frente, ¿qué supone esto para Extre-
madura y sus demandas? 
—Qué está suponiendo ya. Mientras Es-
paña está paralizada, Extremadura ya 
ha comenzado su transformación. No-
sotros mandamos una carta el 25 de 
agosto a la ministra de Transportes, Ra-
quel Sánchez, y aún no hemos tenido 
respuesta. Ellos están solo pensando en 
cómo beneficiar a la ‘jet set’ del inde-
pendentismo, mientras hay regiones 
como Extremadura que tienen trenes 
que se paran o que necesitan escuelas 
o mejoras en la sanidad. Extremadura 
se ha cansado de esperar. Los extreme-
ños hemos tenido demasiada pacien-
cia y lo que queremos es que se atien-
dan nuestras urgencias para partir en 
igualdad de condiciones que el resto de 
autonomías y poder empezar a crecer 
como el resto. Desde la gestión de este 
Gobierno vamos a poner en marcha to-
das las revoluciones que sean necesa-
rias para que ese crecimiento se pro-
duzca, pero necesitamos ser atendidos 
y mirados desde el Gobierno central, le-
vamos muchos años esperándolo.   
—¿Qué opina de la amnistía la presi-
denta de Extremadura?  
—El independentismo es absolutamen-
te insaciable. La amnistía, la autodeter-
minación, la condonación de la deuda… 
Todo eso es el pago ilegal para que Pe-
dro Sánchez se perpetúe en el poder. Y 
mientras, hay regiones como Extrema-
dura que vamos a tener que seguir vien-
do cómo los Presupuestos Generales del 
Estado benefician a esos que Sánchez 
necesita para seguir ahí. Nosotros lo que 
queremos son inversiones que nos per-
mitan converger con la media y ya no 
interesa la media. Solo interesa esa Es-
paña asimétrica, esa España multinivel 
y Extremadura ya no puede esperar más. 
Esto no puede seguir saliendo gratis. 
Nosotros vamos a reivindicar, gobier-
ne quien gobierne, lo que le correspon-
de a nuestra tierra. Además, desde Ex-
tremadura también iremos hasta don-
de haga falta en contra de esa posible 
amnistía. Todo lo que esté en mi mano, 
en la de los presidentes autonómicos 
del PP, lo haremos. 
—¿Ha echado en falta cierto espíritu 
crítico del socialismo extremeño? 
—Por supuesto. Todos hemos visto a 
Vara en primera fila mientras Pedro 
Sánchez nos vendía la amnistía como 
la solución y la concordia para todos los 
españoles. Me parece una vergüenza 
que Fernández Vara, por cobrarse el pre-
cio que se ha cobrado, que es ser vice-
presidente del Senado, haya vendido los 
intereses de todos los extremeños. Es-
toy convencida de que, cuando se pre-
sentó como candidato a la Junta, que-

ría lo mejor para los extremeños, pero 
creo que se le ha olvidado y ahora sólo 
piensa en lo mejor para él.  
—Según reconocen en Génova, si se ha 
llegado a esta situación es, entre otras 
razones, por la manera en la que se 
gestionaron los pactos autonómicos 
entre el PP y Vox. ¿Volvería a actuar 
de la misma manera? 
—He aprendido mucho de aquello que 
pasó. Cuando uno ve las cosas con pers-
pectiva, las ve de forma distinta. Yo soy 
muy consciente de que la vehemencia 
y la determinación son motores impor-
tantes para conseguir objetivos, pero 
también he aprendido que no se puede 
actuar en caliente y desde el enfado. ¿Me 
arrepiento? No. Yo lo que veo ahora es 
un buen resultado. Veo un buen acuer-
do de gobernabilidad, muy transparen-
te, y quizá en aquel momento sí que qui-
se renunciar en parte a la buena ima-
gen que podía tener para no tener que 
renunciar a mis principios, que están 
intactos. Siempre he dicho lo mismo, 
cuando uno tiene dudas, y yo las tuve 
en aquellos momentos, hay que irse 
siempre a los orígenes. Y yo me fui a los 
míos, que eran preguntarme por qué 
me había afiliado al Partido Popular y 
por qué quería ser presidenta de todos 
los extremeños. Y la respuesta era muy 
clara. Quería transformar mi tierra, ser-
vir a mis vecinos y paisanos y llevar a 
Extremadura al lugar que se merece. 

∑ La dirigente popular asegura que  
sus «principios están intactos» pese  
a que tuvo que ceder y aliarse con Vox 
para poder transformar su tierra

«He aprendido que no se 
puede actuar en caliente»

María Guardiola                                                    
Presidenta de la Junta de Extremadura

María Guardiola (PP), en la sede de la 

Junta de Extremadura durante la 

entrevista  // J. M. ROMERO

Pacto con Vox 

«Hasta el momento  
me parece un socio leal, 
respetable y serio. Y nos 
está dejando trabajar» 

La coalición 

«No he tenido que 
consultar nada con mi 
socio porque no me he 

salido de la hoja de ruta. 
Voy a cumplir todo lo   

que pone en el acuerdo»

√
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Para eso renuncié a parte de mi buena 

imagen y aseguré que dentro de ese 

acuerdo estuvieran intactas las cues-

tiones que considero que son funda-

mentales.  

—¿Y ha cambiado María Guardiola des-
pués de aquellos días? 
—Yo no he cambiado. Lo que sí he he-

cho es tomar conciencia de la fortaleza 

que tengo. Y es mucha. Y de la pasión y 

el amor que tengo por mi tierra, que está 

por encima de casi todo. Estoy aquí para 

transformar Extremadura y voy a po-

ner mi empeño en lograrlo.  

—Buena parte de la derecha le culpa 
por la deriva electoral de las genera-
les, ¿se sintió muy señalada?  
—Me sentí muy señalada. Claro que sí. 

Sentí que aquello era desmedido, en mi 
opinión. Por verbalizar algo que, en ese 

momento, pensaba y que es cierto que 

dije con mucha vehemencia. Pero al fi-

nal nadie se paró a reflexionar sobre el 

resultado, que es lo fundamental. Un 

acuerdo de gobernabilidad que me gus-

taría que la gente analizase de forma 

minuciosa y detallada. Creo que es un 

muy buen acuerdo y es al que me voy a 

ceñir, por el que voy a transitar y con el 

que voy a transformar Extremadura. 

—¿Cómo se relaciona con Vox? ¿De 
qué manera le condiciona la coalición?  
—Nuestro Gobierno no es de PP y Vox, 

es el Gobierno de todos los extremeños. 

Y así quiero que se perciba, porque es 

la realidad. En el Parlamento regional 

hay cuatro partidos, cada uno libremen-

te expresa sus opiniones y soy muy res-

petuosa con todos. Es cierto que tengo 

un acuerdo de gobernabilidad con Vox, 

que hasta el momento me parece un so-

cio leal, respetable y serio. Y que nos 

está dejando trabajar. 

—Llegó a decir que no tenía relación 
con Vox, ¿ha mejorado con el nuevo 
consejero? 
—Yo nunca he dicho que no tuviera re-

lación con la consejera de Vox, porque 

no es verdad. Yo tenía muy buena rela-

ción igual que la tengo con el conseje-

ro actual. Tengo muy buen trato con 

todo el equipo de Gobierno. Lo que yo 

dije, que eran unas palabras totalmen-

te sacadas de contexto, es que yo esta-

ba dedicada a gestionar dentro del Con-

sejo de Gobierno y la Junta y que las 

cuestiones parlamentarias las llevaba 
el portavoz. Y que yo estaba centrada 

en la gestión porque me encontré una 

Junta de Extremadura paralizada, con 

mucha desidia y dejadez y con muchos 

regalitos. Eso no significa que no tenga 

una muy buena relación con mi socio, 

que la tengo. 

—¿Pero usted tiene que negociar cada 
decisión con Vox?  
—No. A eso me refería. Yo estoy traba-

jando con absoluta libertad. Trabaja-

mos en equipo. Todos tenemos claro 

para qué estamos aquí. No he tenido 

que consultar nada con mi socio por-

que no me he salido de la hoja de ruta. 

Yo voy a cumplir todo lo que pone en el 

acuerdo de gobernabilidad que firma-

mos PP y Vox. Como tenemos muy cla-

ra la hoja de ruta, no ha habido ningún 

problema. Ahora vamos a encarar los 

presupuestos para 2024 y lógicamente 

lo consensuaré con mi socio. Y aspiro 

a que los apoyen el resto de grupos. 

—Cuando llegó a la presidencia asu-
mió en primera persona las compe-
tencias de Igualdad, ¿cree que el pac-
to con Vox le impedirá tomar alguna 
medida en esta parcela? 
—No. Yo dije que iba a asumir las com-

petencias en materia de Igualdad cuan-

do ni siquiera sabía que iba a tener que 

pactar con Vox para ser presidenta. Era 

algo que tenía muy claro, porque para 

mí era una materia muy importante y 

quería que estuviera bajo el paraguas 

de la presidencia. He puesto al frente a 

una jueza experta en violencia de géne-

ro, que forma parte del Consejo de Go-

bierno, y no puede estar en mejores ma-

nos. No cabe duda de que la Igualdad

en este Gobierno es fundamental. Es

una materia transversal donde vamos

a seguir avanzando. Sin duda. Ningún

problema ha habido con Vox en esta

materia y no debe haberlo. Tenemos

muy claras cuáles son las cuestiones

que nos unen y son en las que vamos a

trabajar. Y, si hay algún tipo de diferen-

cia, el Parlamento está para debatir. 

—¿Pero le preocupa la estabilidad vien-
do lo que está pasando con Vox en
otros territorios como Baleares? 
—Aquí estamos trabajando con absolu-

ta normalidad. Todos somos muy cons-

cientes de la necesidad que había en Ex-

tremadura, quizás más que en ningún

otro territorio, porque son décadas de

Gobiernos socialistas, de políticas ca-

ducas. Estamos a la cola de todo. Vox

en Extremadura, como nosotros, sabe

cuál es la prioridad. Y es que esta región
pueda estar en el lugar que merece, por-

que ya nos toca y no somos ciudadanos

de segunda. Las desavenencias que pue-

da haber en otros territorios pues les

afectarán a ellos.  

—Usted nació solo un día antes de la
aprobación de la Constitución. ¿Qué
es la Corona para alguien que solo sabe
lo que es vivir en democracia? 
—La Corona hace un servicio funda-

mental al país, dentro y fuera. Creo que

es una institución democrática sin pa-

rangón. Estoy muy orgullosa de la Mo-

narquía que tenemos, pues creo que ha

sabido ir adaptándose a los tiempos. Es

una institución moderna, feminista y

yo abogo por su continuidad. Y más en

estos tiempos convulsos y de inestabi-

lidad política. El Jefe del Estado repre-

senta los valores de un país más allá de

los gobernantes que estén en cada mo-

mento. En un trance como este, con Pe-

dro Sánchez vendiendo España a tro-

citos por su propio interés, es funda-

mental tener la Monarquía que tenemos.

—Se habla mucho de cambios dentro
del PP, ¿cómo es su relación con Gé-
nova ahora? 
—Mi relación con Génova es muy bue-

na. Lo sigue siendo y espero que siga

así. El papel de los presidentes autonó-

micos es fundamental para la dirección

nacional. Pero va más allá de los cam-

bios internos. Más pronto que tarde ten-

dremos a Feijóo de presidente. A noso-

tros nos gustaría que hubiera eleccio-
nes en enero y que los españoles

pudieran pronunciarse. Pero si no lo es

ya lo va a ser dentro de poco tiempo.

Porque lo que se avecina es una legis-

latura corta e ingobernable.  

—¿Acabará la legislatura y se segui-
rán parando los trenes? 
—Espero que no. Es un deseo mío y de

todos los extremeños. Que tengamos

unas infraestructuras ferroviarias y

unas comunicaciones dignas. Habla-

mos siempre del tren, que es absoluta-

mente necesario, pero nos hacen falta

también autovías y vuelos. El otro día,

cuando escuchaba el acuerdo de PSOE

y Sumar y hablaban del transporte fe-

rroviario sustituyendo a los vuelos de

corta distancia, me parecía una mofa

hacia todos los extremeños. 

EL PSOE 

«Están pensando en  
beneficiar a la ‘jet set’     
del independentismo, 
mientras hay regiones  

con trenes que se paran» 

La Corona 

«En un momento como 
este es fundamental 
tener la Monarquía     

que tenemos. Hace un 
servicio fundamental»
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ACCIONA ENER                25,520      -0,23      -0,06      -27,82      25,520     24,860        271.229       8.402              17:38    

ACERINOX                           9,186      -0,13      -0,01         5,51        9,244       9,148        358.453       2.290              17:38    

ACS                                    33,990      -0,53      -0,18       35,63      34,230     33,770        277.544       9.455              17:38    

AENA                              138,200       1,06        1,45       21,60    138,500   136,100        210.983     20.730              17:38    

AMADEUS IT GROUP       53,900       0,15        0,08       12,28      54,020     53,280        598.879     24.282              17:38    

ARCELORMITTAL              20,710      -0,86      -0,18      -15,20      21,020     20,665        151.340     17.662              17:38    

BANCO SABADELL              1,178       0,60        0,01       33,74        1,187       1,167   15.341.628       6.629              17:38    

BANKINTER                         5,924      -0,64      -0,04        -0,11        6,004       5,920     1.484.540       5.325              17:38    

BBVA                                   7,590       2,26        0,17       44,38        7,648       7,426   11.478.186     45.278              17:38    

CAIXABANK                        3,795      -1,04      -0,04       10,45        3,858       3,794   11.693.831     30.590              17:50    

CELLNEX TELECOM          28,490       2,78        0,77        -7,83      28,630     27,500     1.821.809     19.354              17:38    

COLONIAL                           5,305       0,28        0,01        -7,65        5,325       5,230        729.510       2.863              17:38    

ENAGAS                            15,825       0,19        0,03         8,24      15,890     15,635        465.251       4.146              17:38    

ENDESA                             18,215       2,53        0,45       11,53      18,215     17,540     1.296.264     19.285              17:38    

FERROVIAL                        28,350      -0,32      -0,09        -2,02      28,750     28,010     1.106.753     20.766              17:38    

FLUIDRA                            16,710       0,54        0,09       17,39      16,760     16,590        187.857       3.269              17:38    

GRIFOLS                            10,520      -0,61      -0,06        -2,32      10,655     10,450        974.223       4.483              17:38    

IAG                                      1,666       0,79        0,01       19,78        1,675       1,645     5.613.691       8.280              17:38    

IBERDROLA                       10,535       0,33        0,03         0,70      10,550     10,390   10.366.102     66.900              17:38    

INDITEX                             32,970       1,29        0,42       37,75      33,100     32,650     1.823.092   102.756              17:38    

INDRA                               13,310       0,45        0,06       27,70      13,380     13,050        446.011       2.351              17:38    

LOGISTA                            23,080      -0,43      -0,10         3,61      23,220     23,060           84.652       3.064              17:38    
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A 
Madrid 

Íbex 35 
0,64% 

9.075

A 
Nueva York 

Dow Jones 30 
0,12% 

33.091,56

A 
Tokio 

Nikkei 225 

2,41% 

     31.601,65

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

0,75% 

4.091,71

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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N
UEVA sesión al al-
za en las bolsas eu-
ropeas apoyadas 
en la acusada mo-

deración de la tasa de infla-
ción de la Eurozona en octubre 
hasta un 2,9% interanual, su 
menor registro desde julio de 
2022, y que podría consolidar 
la decisión del BCE de pausar 
el endurecimiento de las con-
diciones financieras en los pró-
ximos meses. En una jornada 
en la que los inversores se han 
mantenido a la espera de la úl-
tima decisión de la Fed sobre 
su política monetaria, y en la 
que no ha pesado la creciente 
incertidumbre sobre la guerra 
entre Israel y Hamas. 

En este contexto, el Íbex 35 
registró ayer su tercera sesión 

consecutiva en positivo, con un 
avance de un 0,64% y consoli-
dando la cota de 9.000 puntos. 
Entre sus valores, destacó la sig-
nificativa revalorización de 
Cellnex, Endesa y BBVA, frente a 
los retrocesos de Arcelormittal, 
Mapfre y Caixabank. 

Paralelamente, en el resto de 
Europa, también destacaron las 
subidas de las bolsas de Milán y 
Fráncfort, ligeramente superio-
res a las del Íbex 35. Así, el Eu-
roStoxx50 avanzó un 0,72%. 

En China se conoció que la acti-
vidad manufacturera se contrajo 
el mes pasado (índice PMI 
Caixín) al pasar de 50,6 a 49,5 
puntos y en Japón que mejoraban 
levemente los datos de ese sector 
aunque seguían en terreno rece-
sivo. Hong Kong bajó el 0,06% y 
Shanghái subió el 0,14%. 

Tokio subió el 2,41% al revalo-
rizarse el yen respecto al dólar 
(alrededor del 0,3%) y el euro 
(en torno al 0,5%), lo que bene-
ficiaba a las compañías exporta-
doras, así como por los resulta-
dos de Toyota. 

REVALORIZACIONES

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista macro y de 
mercados de Singular Bank
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